

COMBATE NAVAL EN EL MAR NEGRO

Sigue la ofensiva alemana en Polonia

EN FRANCIA Y BELGICA NO SE PELEA

LA MANIOBRA DE LEUTHEN

Después de las batallas del Vístula y del San, alemanes y austriacos empezaron a retirarse a sus fronteras, destruyendo los ferrocarriles y desmenuando los caminos. Volaban o incendiaban las estaciones, levantaban los rieles, dinamitaban los puentes y acuñaban los hilos telegráficos y telefónicos, hacían, en suma, cuanto les aconsejaba la prudencia para que la persecución del enemigo no pudiera ser continuada y rápida.

Los rusos enviaron por delante su Caballería. La retaguardia alemana logró salvarse utilizando más de 8.000 automóviles. Sin embargo, los cosacos pasaron el Wartha y el Proña y llegaron hasta Pleschen, en Posnania.

Pero las masas moscovitas debieron detenerse. No podían continuar su ofensiva, dejando detrás de sí un país de cuarenta leguas de anchura, desprovisto de vías de comunicación. Y se dedicaron a tender rieles, a reparar caminos y puentes, a instalar nuevas líneas telegráficas, a prepararse, con orden y parsimonia, a la gigantesca obra de la invasión definitiva.

Este respiro fue aprovechado por los alemanes, que habían retirado apresuradamente fuerzas de Flandes—sobre todo Caballería—y que disponen de una admirable red de ferrocarriles en su territorio.

Se habían replegado en dirección Sudoeste, descubriendo algo Thorn y Posen. Apoyábanse en la línea Kalisz-Czestochowa-Cracovia. Y a lo largo de ella hubo empeñados combates parciales.

Los rusos—todos sus movimientos lo demuestran—quieren penetrar en el corazón de Alemania por el portillo silesiano. Y sus ejércitos se van concentrando del Pilisa al Bajo Vístula y el Alto San. Mas Hindenburg ha cambiado la clásica maniobra de Federico II en Leuthen, modificada con arreglo a las circunstancias. Ha utilizado las muchas vías férreas que se extienden paralelamente a la frontera de Prusia y Posnania. Y ha reunido velozmente, entre el Wartha y el Vístula, varios cientos de miles de hombres.

Su ofensiva, partiendo de Thorn, ha seguido las orillas del segundo de dichos ríos, ha arrollado a las vanguardias rusas en Wloclawek y Plock, y ha continuado adelante. Ahora bien, ¿esa ofensiva se completa con otra a fondo por el río Narew? Como el Gran Federico, Hindenburg se ha arrojado con toda su fuerza sobre un ala del enemigo e intenta destrozarla. Tiene, por hoy al menos, la superioridad numérica, que debe a sus abundantes medios de comunicación. Pero conforme progresa Polonia adentro, perderá sus ventajas primeras.

Si otro ejército suyo siguiera por Siepry y el río Sierpica hasta Drobin, Gora y Nowo-Georgiewski y pasara el río Narew, la situación de los rusos sería comprometida en extremo.

Días pasados, los comunicados oficiales alemanes contaban luchas encarnizadas en Lipno. Sabíamos que los soldados del Kaiser habían ido afluyendo por detrás de la frontera, a Nieshava, a 20 millas de Thorn. Naturalmente, al avanzar, debieron reñir en Lipno, con los rusos de la derecha del Vístula, una acción más o menos importante. Pero ¿qué ha ocurrido después? En los partes de Petrogrado sólo se habla de batallas en el frente Plock-Lenichitsa-Ouncioff, ó sea desde la orilla izquierda del Vístula al río Wartha, y de que las fuerzas moscovitas se repliegan sobre el Bzura. Este río nace al Norte de Lodz y se une al Vístula en Kamion.

En Soldau, según rusos y germanos, hay pugnas empeñadísimas, de extrema violencia. Sostienen los primeros que les son favorables, y afirman los segundos que vencen en ellas. El Estado Mayor del Gran Duque Nicolás dice que las tropas de Lyck, Biälla y otros lugares, han sido trasladadas igualmente a Thorn, para que participen de la ofensiva iniciada por Hindenburg. En tal caso, pocas fuerzas alemanas debe haber en Soldau.

¿Qué elementos rusos actúan en la región fronteriza de Rybin? ¿Son numerosos? Aquí podría estar la solución del problema. Porque esas huestes cubrirían la línea del Narew, apoyadas en su derecha por las que operan entre Mlawa y Soldau. Y el gran centro ruso no correría peligros.

* Todo es cuestión, para los moscovitas, de concentrarse en breve.

Reunen muchos soldados en Varsovia y Novo-Georgiewski. Y, sin duda, los envían a marchas forzadas a la línea del Bzura, donde la batalla es tremenda.

¿Llegarán a tiempo? Eso mismo preguntará Hindenburg, viendo cómo sus tropas avanzan y se arriesgan sobre Lodz, Lowicz y Kamion. Si las masas zaristas entran en fuego sin grandes

retardos, los alemanes, perdida su superioridad inicial, deberán batirse nuevamente en retirada. Si no acuden pronto, los soldados de Hindenburg bombardearán otra vez Varsovia.

Si, ¿pero y luego? Pensemos en que los rusos han llegado, por el Este de la Prusia oriental, a la línea Angerburg-Gumbinnen, y en que, además, dominan toda la Galitzia.

Dice «Le Temps» que el Kaiser, viendo que reconocen el exodo hacia Berlín de los habitantes de Prusia, ha ordenado a sus generales realicen un supremo esfuerzo para contener la invasión. Dichos generales, recordando el proverbio germánico de que la mejor manera de defender un país es atar las riendas de los caballos propios a los árboles del país enemigo, se han apresurado a introducirse entre la derecha y el centro de los moscovitas.

Días pasados, al leer que los alemanes amagaban la línea del Narew, escribimos que era demasiado tarde. Seguimos pensando del mismo modo. Tienen los rusos en Polonia hombres suficientes para contener la audazísima maniobra intentada por Hindenburg y sus colegas. Más pronto ó más tarde, la conversión será hecha. Del Oeste acudirán divisiones y divisiones, devorando las vertientes sobre los campos asolados que recorren tristes el Lusyma, el Radomka, el Pilisa y demás ríos de la Polonia meridional...

Mucho más formidable era el ataque austroalemán efectuado en la segunda quincena de octubre. Abarcaba desde el Norte lituano al Dniéster. Se prolongaba incluso a la Bukovina. Y fué rechazado. La lógica nos manda creer que esta desesperada ofensiva de ahora, vigorosísima, pero limitada y parcial, no tendrá mejor éxito. A no ser que los soldados rusos se hayan vuelto repentinamente indisciplinados y cobardes y que sus generales, tan hábiles y prudentes, con raras excepciones, desde el principio de la campaña, procedan en lo sucesivo como unos perfectos ignorantes.

Nota oficial francesa

Datos curiosos de la campaña.

PARIS, 19. Una nota oficial desmiente los comunicados alemanes anunciando que rechazaron un fuerte ataque francés en la región de Cirey.

Efectivamente; realizamos el ataque, y un reconocimiento hábilmente dirigido obligó al enemigo a descubrir las fuerzas de que disponía, resultando fuertemente quebrantado. Un aeroplano alemán, sistema Aviatik, aterrizó ayer tarde en nuestras líneas, cerca de Reims, extraviado por la densa niebla.

Una sección de Caballería se apoderó de dos oficiales aviadores y del aparato, que estaba intacto.

La Embajada británica comunica que la Prensa danesa asegura que las pérdidas alemanas de estos últimos tiempos son de cerca de un millón de hombres.

Merced a la incansable vigilancia de la escuadra inglesa, la entrada del puerto queda siempre libre.

La existencia total en viveres de todas clases es mayor de la que ha sido nunca.

Los rusos

Siguen los grandes combates.

PETROGRADO, 19. El Mensajero del Ejército dice que se ha entablado una nueva gran batalla.

Agrega que si los alemanes son rechazados en este combate, tendrían que emprender la retirada a grandes pasos.

De Marnovitch comunican que en la frontera austriaca están sosteniendo los rusos grandes combates.

Estos son favorables hasta ahora a los rusos.

Hay que estar prevenidos

Dicen los periódicos alemanes.

AMSTERDAM, 19. Un periódico alemán dice que es preciso estar preparados para grandes acontecimientos que sobrevendrán en breve y que pondrán a prueba al pueblo alemán.

Los aliados se reservan

Para cuando llegue el momento

LONDRES, 19. Dice el Times que por ahora es completamente inútil que los aliados piensen en intentar la ofensiva.

El plan más sabio y más conveniente es el de permanecer a la defensiva.

De esta manera el enemigo se debilita grandemente, y cuando llegue el momento de que los aliados emprendan la acción, se hallarán en condiciones muy superiores a las de sus enemigos.

Las pérdidas alemanas

El enemigo es valiente.

BASILEA, 19. Hablando de los últimos combates, reconoce la Gaceta de Francfort que las pérdidas sufridas por los alemanes son de gran importancia.

Sin embargo—agrega—esto no debe hacer decaer nuestro espíritu.

Las pérdidas son muy lamentables, pero naturales, porque se lucha con un enemigo muy valiente y muy obstinado.

Rusos y kurdos

Los rusos progresan.

LONDRES, 19. Comunican de Tiflis que los kurdos siguen cediendo terreno a los rusos.

Hasta ahora no ha habido más que escaramuzas, pero no encuentros serios. En Tutah, la caballería rusa ha obtenido un gran éxito.

Más episodios

Mil doscientos muertos en quinientos metros.

BURDEOS, 19. Informes complementarios que se reciben del frente demuestran que la jornada del 17 ha sido muy mortífera para nuestros adversarios.

En los diferentes ataques llevados a cabo contra los aliados, al Este de Iprés, los alemanes han dejado más de 1.200 muertos en una anchura de terreno que no pasa de 500 a 600 metros.

El enemigo había igualmente intentado una ofensiva muy violenta en la región al Sur de Iprés y había conseguido apoderarse de un bosque codiciado por ambos contendientes, pero una vigorosa ofensiva de nuestra parte nos ha devuelto el bosque.

En esa acción los alemanes han dejado en nuestras manos numerosos prisioneros.

Nuestros ataques alrededor de Saint Mihiel después de haber empezado con marcados progresos, han tropezado con un refuerzo de las líneas adversas, que ha detenido el avance. Sin embargo, lo ganado fué mantenido.

Los alemanes han hecho saltar con minas los cuarteles de Chauvencourt, de los que tenemos algunos edificios.

En resumen, hemos conseguido apretar el cerco de las fuerzas enemigas que operan en esa región.

Por lord Roberts

Solemnes funerales.

LONDRES, 19. Con una solemnidad inusitada se han celebrado hoy en la iglesia de San Pablo los funerales del general lord Roberts.

S. M. el Rey Jorge, el embajador de Francia, numerosas personalidades del Ejército, de la Marina, de la política y de la nobleza, delegaciones de muchas entidades y un público inmenso acudieron a rendir el último tributo al ilustre difunto.

Diez de 52

A la costa de Bélgica.

AMSTERDAM, 19. De Essen comunican que en los talleres de la Casa Krupp continúan trabajando febrilmente, día y noche, miles de obreros empleados en la construcción de cañones.

Diez de los nuevos obuses de 52, que alcanzan 40 kilómetros, han salido ya para la costa de Bélgica.

Van a su servicio obreros especiales alemanes de la misma Casa constructora.

Los oficiales bávaros

Sólo queda la tercera parte.

LONDRES, 19. Un telegrama del Daily Mail dice que los oficiales bávaros están muy descontentos de la forma en que han sido organizados los ejércitos alemanes.

Con dicha organización han sido sacrificados los referidos oficiales de una manera despiadada.

De 30.000 que eran al dar comienzo la campaña, quedan ahora 10.000, aproximadamente.

Consejo de ministros

Malvy a París.

BURDEOS, 19. Se ha celebrado el acostumbrado Consejo de ministros. Ha carecido de importancia.

En él se ha acordado que el ministro del Interior, M. Malvy, haga un viaje a París. Permanecerá allí varios días.

En Italia

En primavera habrá dos millones de soldados.

ROMA, 19. En el Consejo de ministros hoy celebrado ha sido aprobado un proyecto de crédito de 800 millones para gastos del Ejército.

Sumada esta cantidad a la de 400 concedidos anteriormente, suman 1.200 millones, con los que para la primavera próxima habrá sobre las armas dos millones de soldados.

Combate naval

El «Goeben» y el «Breslau» sañoneados.

PETROGRADO, 19. (Oficial.) La división naval rusa del mar Negro atacó el día 18, cerca del faro de Kherones, a una división turca formada por el «Goeben» y el «Breslau».

El buque almirante ruso Eanstatih cañoneó al «Goeben» eficazmente, ocasionándole un incendio.

El «Goeben» contestó sin resultado.

El «Breslau» no quiso entrar en acción.

El «Goeben», aprovechando la oscuridad y su gran andar, escapó.

Las pérdidas rusas fueron tres oficiales y 29 marineros muertos y 25 heridos.

Jornada tranquila

Comunicado oficial.

BURDEOS, 19. Comunicado oficial de las diez de la noche:

«La jornada ha transcurrido particularmente tranquila. No hay nada que señalar.»

Visitando campos de batalla

Los agregados militares de los países neutros.

PARIS, 19. Han salido en 14 automóviles, acompañados de ocho oficiales del Estado Mayor francés, los agregados militares de los países neutros.

Dichos agregados son los de Italia, Estados Unidos, España, Suiza, Brasil, Bulgaria, Chile, Perú, Rumania, Argentina, Suecia y Siam.

Se reunieron en Fontainebleau.

Visitaron el campo de batalla del Marne, y los oficiales franceses les explicaron sobre el mismo los movimientos que realizaron durante la batalla los dos ejércitos en presencia.

Los agregados vivirán en Fontainebleau, y más adelante visitarán otros campos de batalla en Francia.

Rasgos de la guerra

Avanzan cogidos del brazo.

LONDRES, 19. Según cuentan los corresponsales de algunos periódicos británicos que están en las líneas aliadas en Flandes, durante la batalla de Flandes hubo un momento muy crítico para los aliados.

Los alemanes, viendo que siempre los rechazaban, hicieron una desesperada tentativa.

Los oficiales ordenaron a los soldados se cogieran del brazo y avanzaran así.

No hubo modo de contenerlos y la línea inglesa fué rota.

Más de diez mil alemanes se precipitaron por el claro, avanzando cuatro kilómetros, mientras los ingleses se repliegaban a derecha e izquierda.

Pero en aquel momento llegó una división francesa de tropas de refresco, que restableció el combate.

Los germanos no pudieron sostener el choque y empezaron a retroceder lentamente.

Pero se vieron acometidos por el frente y por los lados, y en su mayoría quedaron muertos o prisioneros.

La vida de los prisioneros franceses

En el campamento de Wesel.

PARIS, 19. Se ha recibido una carta de un soldado francés que está prisionero en Alemania cerca de Wesel.

Dice a su familia que el campamento de los prisioneros se extiende en una vasta pradera muy seca, en la llanura de Friedriehsfeld.

Cuenta que allí se elevan grandes barracas, en cada una de las cuales hay quinientos lechos.

Cada prisionero dispone de uno de estos lechos, compuesto de colchón y dos mantas de lana.

En las barracas hay estufa y cocina.

Los prisioneros se guisan su comida.

No pueden salir del campamento; pero allí dentro gozan de absoluta libertad.

A muchos de ellos se les emplea en trabajos manuales fáciles.

Los suboficiales no hacen absolutamente nada.

Dos médicos franceses y un inglés, los tres prisioneros, asisten a los enfermos.

Los prisioneros redactan en francés un periódico, que se imprime en Wesel.

Sus originales son leídos previamente por el censor alemán.

Se les permite recibir libros y cartas; pero unos y otras son leídos antes por los jefes del campamento.

El entierro del feldmariscal Roberts

En la catedral de San Pablo

LONDRES, 20. Hoy, viernes, a las diez de la mañana, ha salido de la estación de Charing-Cross el cortejo fúnebre que acompaña el féretro del feldmariscal Roberts, fallecido en Francia.

El féretro ha estado toda la noche en Ascott, en la capilla ardiente de la casa del difunto general.

El cortejo se ha dirigido por el Strand, los muelles del Támesis, Ludgate-Hill, a la catedral de San Pablo.

Iba delante el féretro, sobre una cubierta de cañón.

Llevaban las cintas diversos personajes.

Seguían los ministros, los directores de los departamentos del ministerio de la Guerra y un inmenso acompañamiento.

Presidían el duelo varios miembros de la familia del general.

A la misma hora que el fúnebre cortejo recorría las calles de Londres, los maestros de las escuelas londinenses explicaban a los niños los períodos más salientes de la vida de lord Roberts.

Los funerales, que son solemnísimos, han comenzado a las doce.

Ofició el arzobispo de Cantobergy.

Se cantó un himno escogido por la familia del difunto.

En el momento en que se dé sepultura al cadáver, se entonará el mismo cántico que cuando los funerales del duque de Wellington.

A la solemne ceremonia asiste el Rey.

La inhumación efectuará a las cinco.

Será hecha junto a la tumba de lord Wolseley.

Después que termine la ceremonia religiosa, el público desfilará por delante del féretro hasta las cinco de la tarde.

Los súbditos mahometanos ingleses

Contra Turquía.

LONDRES, 20. La Prensa inglesa no muestra ninguna alarma por la proclama que ha dirigido el Sultán de Turquía.

Cada día llegan más demostraciones de la lealtad de los súbditos mahometanos del Imperio, que demuestran la futilidad de la proclama en lo que respecta a Inglaterra. Es reconocido en todas partes que la única base sería de la proclama es el peligro que pudiera amenazar a la fe de los musulmanes; pero, como se sabe, la alianza de Turquía es con dos potencias cristianas, y por tanto, la disculpa sería ridícula.

El verdadero objeto que con la proclama se persigue es hacer popular la guerra en Turquía, aunque es dudoso que la proclama alcance ese objeto que con ella se persigue, pues muchos elementos de la población son muy hostiles a esta última locura de los jóvenes turcos.

Se ha recibido hoy el siguiente telegrama de Delhi:

«El Virrey de los Estados de Kashemir, Mysore y Chopal ha recibido hoy muchas cartas exponiendo el aso que les produce la acción de Turquía soportando a Alemania.»

El Príncipe reinante de Nawanager partió para Europa para incorporarse al ejército de operación.

Significando el ejemplo dado por los grandes Estados de las Indias que han suscrito enormes contribuciones, Durbar, pequeño Estado de Kalsin, ha enviado 50.000 rupias para los gastos de la guerra.

Los rusos

Operaciones en el Cáucaso.

PETROGRADO, 19. Se han visto refuerzos rusos de importancia en la frontera de la provincia de Batum.

La vanguardia de estos refuerzos ha chochado con los rusos, sosteniendo varias escaramuzas de escasa importancia.

En la región de Erzerun, los turcos han sido rechazados. Fuerzas rusas han tomado por asalto la población de Duta, muy importante, por ser el cruce de varios caminos de gran interés estratégico.

La defensa de Cracovia.

PETROGRADO 19. Los rusos continúan rodeando Cracovia por el Norte, el Este y el Oeste.

El general Dankl ha establecido una línea de trincheras a diez kilómetros de los fuertes del campo airincherado.

Dispone de 100.000 hombres y 1.200 cañones.

Ha recibido mucha artillería gruesa de Breslau, enviada por los alemanes.

Dentro de la ciudad no hay más que soldados, pues todo el vecindario ha huido.

La batalla del Buzura.

PETROGRADO, 19. Los críticos militares rusos dicen que los alemanes han demostrado gran habilidad al concentrar gran parte de sus tropas de la frontera, entre el Vístula y el Wartha.

Agregan que la nueva ofensiva germanica ha obligado al Estado Mayor ruso a disponer diversos movimientos de tropas.

Las vanguardias rusas han tenido que repliegarse sobre el río Buzura y entre éste y el Vístula debe estarse librando una gran batalla.

En el comienzo de la nueva ofensiva alemana ha muerto el general de Infantería germanico Briesen.

La hija del coronel.

PETROGRADO, 19. Ha sido herida en uno de los últimos combates, en la Prusia oriental, una señorita de veintidós años, hija del coronel Tomilowski.

Dicha joven acompaña a su padre vestida de soldado y pelea junto a él.

Estuvo en la batalla del Niemen y demostró gran bravura.

Su herida es grave.

El empréstito austrohúngaro

La situación económica. BURDEOS, 19. Dicen de Venecia, refiriendo a informaciones de Viena, que ayer...

Empréstito cubierto

En Inglaterra. PARIS, 19. El empréstito de guerra inglés de nueve mil millones de francos ha quedado enteramente cubierto.

La flota en acción

Bombardeo. LONDRES, 19. De Rotterdam dicen al Daily Mail que la flota aliada ha bombardeado la costa belga, entre Knocke y Zeebrugge, destruyendo bastante material móvil y un tren militar alemán.

Los funerales de Roberts

En Londres. LONDRES, 19. Los funerales de lord Roberts se han celebrado esta mañana en Londres. Antes de la ceremonia pública se celebró un servicio religioso reservado para la familia del mariscal en la iglesia de Todos los Santos.

En honor del Rey Alberto

En París. PARIS, 19. El Ayuntamiento de esta capital ha adoptado el acuerdo de dar el nombre del Rey Alberto a una de las principales calles de París.

Los alemanes en Bélgica

Noticias de Lieja. AMSTERDAM, 19. Ochocientos hombres de la reserva bávara, que fueron enviados a la frontera rusa, han vuelto a Lieja. Los alemanes que están en Lieja se muestran muy arrogantes con los vecinos. Es difícil entrar o salir de la ciudad a los naturales del país.

Aviador muerto

Un campeón. ROMA, 19. Se sabe que entre los aviadores alemanes recientemente muertos figura Flugler, que era poseedor del título de campeón del mundo en cuanto a duración de vuelos.

La culpa de la guerra

Opinión de un ministro. COPENHAGUE, 19. El presidente del Consejo de Ministros de Hungría ha declarado que la responsabilidad de la guerra actual corresponde al Rey de Inglaterra, Eduardo VII.

La línea Varsovia-Viena

Se restablece la circulación. PETROGRADO, 19. Ha quedado restablecida hasta la frontera la circulación por la línea férrea de Varsovia a Viena.

En la frontera rusoturca

Lentitud de las operaciones. PETROGRADO, 19. En los centros oficiales explican la lentitud de las operaciones en la frontera turca, diciendo que a causa de no haber en aquellas regiones líneas ferroviarias ni carreteras, ni tampoco puntos de apoyo, las tropas tenían que vencer insuperables dificultades para abastecerse, tanto más cuanto que los turcos se habían apoderado de todo aquello que pudiera ser útil al ejército ruso, dejando a éste en la imposibilidad de abastecerse con productos del país. En cuanto a la artillería turca, ha sido reforzada con piezas pesadas alemanas.

Operaciones de los rusos

Retropiegos, avances y bombardeos. PETROGRADO, 19. Un comunicado oficial ruso da cuenta de que las tropas alemanas han retrocedido su ofensiva entre el Vistula y el Wartha de un modo vigoroso, y que las fuerzas rusas tienen que replegarse, sin dejar de combatir, especialmente en las vanguardias, en dirección a Bzura. Continúan avanzando en Prusia oriental y en Galitzia. En el mar Negro hemos bombardeado a rebuena y rechazado a los turcos en Urmia.

Triunfos de los aliados

En el Norte de Francia. PARIS, 19. Se reciben noticias del Norte diciendo que el éxito de los aliados en Ipres coincidió con la victoria obtenida en Dixmude. La Guardia Prusiana quedó destruida, y los aliados se apoderaron de cuatro cañones de grueso calibre, veintiseis ametralladoras y varias ametralladoras colocadas en automóviles.

Los americanos en Turquía

Intranquilidad. PARIS, 19. El capitán de un buque norteamericano que se halla en aguas de Turquía telegrafió al consul de los Estados Unidos en Smirna que los americanos se encuentran intranquilos por las pocas garantías que tienen para su seguridad. El Gobierno americano ha telegrafiado al embajador en Constantinopla dándole instrucciones.

El coronel Reuter

Se confirma su muerte. PARIS, 19. El periódico Le Temps asegura que el coronel Reuter ha muerto a consecuencia de un bayonetazo que recibió en uno de los combates en Asia. La noticia parece que está confirmada con el testimonio del abate Oulés, el cual recogió el cadáver del coronel Reuter.

Los ingleses rechazan dos ataques

Informes oficiales. LONDRES, 19. Se ha publicado un comunicado oficial que dice lo siguiente: «La octava división británica ha sufrido ayer un fuerte ataque de Infantería y Artillería enemigas. El choque principal lo soportaron dos batallones, a quienes el rudo bombardeo obligó a evacuar las trincheras que ocupaban. Merced a un violento contraataque, no sólo lograron reconquistarlas, sino que adelantaron 450 metros. El mismo día realizaron los alemanes otro ataque contra una brigada de la segunda división, siendo rechazados.»

Los nuevos impuestos

Impresiones de la Prensa. LONDRES, 19. Acerca de los nuevos impuestos solicitados por Lloyd George, discurren ampliamente los periódicos. Convienen en que hay que expresar la voluntad energética de ir hasta el fin. The Globe dice: «Si con lo solicitado no hay suficiente, demos el doble, pues estamos en camino de asentar bases de sólida paz para nuestros hijos. No cerremos las bolsas. Hay que ir a la destrucción del militarismo prusiano, al aniquilamiento total de la flota alemana, a la restauración de Bélgica y a la devolución de Alsacia y Lorena a Francia.»

Lloyd George tiende a que el impuesto sobre la renta sea el doble; pero por este año el aumento no excederá de un tercio. Con ello la recaudación aumentará doce millones de libras esterlinas. En cuanto al empréstito, habiendo suscrito los principales establecimientos bancarios la suma de cien millones de libras esterlinas, añadirán a esta primera suscripción la de sus clientes. Los Bancos, durante tres años, harán anticipos sobre los títulos del empréstito. Para facilitar la suscripción, han sido espaciados los plazos de pago. En la oficina especial que para la suscripción al empréstito tiene establecida el Banco hay estacionado desde las nueve de la mañana numeroso público, que acude a suscribirse. Se han establecido en toda Inglaterra representaciones del Banco para el mismo fin. Un gran financiero ha hecho la declaración de que el empréstito constituirá un éxito inmenso.

Bajas inglesas

Datos oficiales. LONDRES, 19. En la Cámara de los Comunes, el ministro de Marina, que ya recientemente dió noticia de las bajas inglesas en conjunto, las ha referido hoy detalladamente. He aquí, según la relación de Mr. Churchill, las bajas experimentadas por los ejércitos de mar y tierra británicos, desde el comienzo de la guerra: Bajas de la Marina: 222 oficiales muertos. 37 oficiales heridos. 5 desaparecidos. 3.455 marineros muertos. 428 marineros heridos. Un desaparecido. No está comprendido en esas cifras el millar de la división naval que tomó parte en la defensa de Amberes. Tampoco están comprendidos los 875 hombres que constituyen la dotación del crucero Good Hope, echado a pique por los alemanes en las costas de Chile. Bajas del ejército de tierra: 5.000 muertos. 35.000 heridos. 17.000 prisioneros. Total, 57.000.

La Reina de Bélgica

Felicitaciones. EL HAVRE, 19. Con motivo de celebrar su fiesta onomástica, la Reina Isabel de Bélgica ha recibido multitud de telegramas y mensajes de felicitación, redactados todos ellos en los términos más afectuosos.

El Kaiser se ha cortado el bigote

Y está muy serio. NUEVA YORK, 19. Un periodista norteamericano, especialmente enviado al teatro de la guerra europea, consiguió llegar al Cuartel general alemán, y telegrafía sus impresiones. Dice que el Cuartel general alemán se encontraba en los últimos días del mes de octubre en un pueblito situado sobre el río Mosa. Todas las casas del pueblo habían sido requisadas. El Kaiser se había instalado en una casa de moderna construcción, cuya fachada era de ladrillo rojo. Sobre el tejado había sido puesto un cañón, para disparar contra los aeroplanos, si se presentaban. El Kaiser se ha cortado el bigote. Viste uniforme verde oscuro y está muy serio. Todos los días, a caballo o en automóvil, recorre las líneas alemanas. Muchas noches se queda en las trincheras.

La Nochebuena del soldado

Para los franceses. BURDEOS, 19. Hablase de que, a imitación de lo que los alemanes se proponen hacer con sus soldados, los franceses enviarán a los suyos regalos, para que celebren la Nochebuena. También se ha pensado en enviarles, para distraer los ratos de ocio, barajas, dominós y otros.

Los periódicos dirigen una excitación al público para que contribuya con distracciones de esta especie, para hacer más llevadera la vida de los soldados en las trincheras y en los campamentos cuando aquellos tienen que permanecer inactivos.

Paz a los muertos

Una fosa común. ROTTERDAM, 19. Se ha recibido una carta de un cura de la Galitzia, en que, refiriéndose al teatro de la guerra en que los austriacos se oponen al avance de los rusos, da la noticia siguiente: «El ejército austriaco decidió un día a enterrar los muertos. Hízose una fosa de dos metros de ancho y siete kilómetros de longitud. En ella, al decir del cura de la Galitzia, fueron enterrados 40.000 cadáveres.»

La lucha en Dixmude

Informes de un corresponsal. LONDRES, 19. El corresponsal de guerra del «Daily Telegraph» comunica que en Dixmude los combates al arma blanca continúan con el mayor encarnizamiento. Destacamentos franceses han conseguido entrar en Dixmude repetidas veces bajo un fuego terrible, pero otras tantas han tenido que salir, porque los alemanes defienden la posición de Dixmude con verdadera furia.

Dos aviadores franceses

Muertos por los alemanes. PARIS, 19. Dos aviadores franceses, el piloto Rondeau y el soldado mecánico Vernier, realizaban un reconocimiento sobre las filas alemanas. El enemigo les avistó, matándolos.

La batalla en Francia y Bélgica

Todo lo mismo. BURDEOS, 19. (Comunicado oficial de las 15.) En el Norte, el día de ayer ha sido señalado por el aumento de actividad de la artillería enemiga, particularmente entre el mar del Norte y el Lys, y no hubo ningún ataque de Infantería. Entre el Oise y el Aisne, las operaciones alrededor de Tracy-le-Val se han terminado de modo muy favorable a nuestras tropas. Hay que recordar que, hace algunos días, nos habíamos apoderado de dicho pueblo, y anteayer los alemanes han intentado recuperarlo, y después de haber tomado nuestras primeras trincheras llegaron hasta la encrucijada central del pueblo; pero un vigoroso contraataque a la bayoneta de nuestros contingentes arcelinos rechazó al enemigo, recuperó todo el terreno perdido, causando pérdidas importantes. En la Argona hemos mantenido nuestras posiciones. Nada de particular en el resto del frente.

El Reino de Jerusalén

Proposición de M. Cochín. PARIS, 19. El diputado por París M. Cochín publica en Le Gaulois un artículo proponiendo que la cuestión del Reino de Jerusalén, tantas veces debatida, puede arreglarse ahora nombrando Rey de Jerusalén a Alberto I de Bélgica, el cual, cuando se le restituya en el Reino belga, podrá seguir ostentando ambas Coronas.

Los hombres de sport y la guerra

Atletas franceses. PARIS, 19. El periódico L'Auto dice que son varios los campeones de atletismo que han muerto en la guerra o se encuentran prisioneros de los alemanes. Entre otros, cita al presidente de la Asociación Sportiva de Francia, que está prisionero en Alemania, y al campeón militar de Francia de 1914, que se encuentra herido.

La rebelión sudafricana

Otro encuentro. EL CABO, 19. Ha habido un nuevo encuentro entre tropas inglesas y un destacamento de 150 rebeldes mandados por el general Beyer. Los rebeldes han sido derrotados.

De trincheras a trincheras

Disputándose una liebre. PARIS, 19. En un lugar en que las trincheras francesas y alemanas están muy próximas, salió una liebre. Soldados de una y otra parte dispararon, matándola. Quedaba por ver quién la cogía. Salió un soldado francés dispuesto a llevarse-la. Desde su trincheras le gritó un soldado alemán: «Te la llevarás, con la condición de que me des tabaco. El francés se llevó la liebre, y momentos después volvió para dejar un paquete de tabaco en el sitio en que aquella cayó muerta. Y el alemán, a su vez, salió luego para recoger el tabaco.»

El Gobierno norteamericano

Una orden. WASHINGTON, 19. El ministro de Marina ha telegrafado a los comandantes de los acorazados «Anson» y «North-Carolina» que espere las instrucciones del Gobierno y no hagan nada que pueda entorpecer la acción de éste, en lo que se refiere al incidente del puerto de Esmirna.

El bombardeo de Libau

Nuevos detalles. LONDRES, 19. Dicen de Libau al «Daily Mail» que la escuadra alemana que bombardeó ayer ese puerto, durante más de cuatro horas, echó a pique algunos pequeños buques en la entrada del puerto, causando desperfectos en varios edificios, matando a cinco personas e hiriendo a varias. Se sabe de origen fidedigno que uno de los torpederos alemanes chocó contra una mina durante el bombardeo y se fue a pique.

Notas de la guerra

Una entrevista con lord Roberts

M. J. Dru, enviado especial de El Eco de París, en Londres, obtuvo hace ocho días una entrevista con el generalísimo lord Roberts. Después de examinar la situación en general y de dirigir calurosos elogios al ejército francés, lord Roberts dijo: «Nosotros, por nuestra parte, hemos sido capaces, mientras contenías a nuestros adversarios de transportar a Francia gran parte de nuestro ejército activo y de tomar la cuota dolorosa que nos ha correspondido en las terribles batallas del Norte. Nuestros voluntarios han respondido en masa al llamamiento de su Rey. En el momento presente, 1.200.000 hombres son objeto de organización adecuada, y reciben instrucción en los campamentos, mientras que ciertas unidades del ejército territorial toman parte con vuestras tropas y el valiente ejército belga en gloriosas batallas. Nuestros arsenales están fabricando fusiles a millares y cañones por centenares. ¿Habéis visitado Woolwich? No, ¿verdad? Pues bien; id allí y adquirireis la certidumbre de que los alemanes no van a disfrutar largo tiempo la superioridad sobre los aliados en fusiles de precisión y artillería pesada. ¡Ah, vuestro 75! ¿Qué arma más hermosa y qué gran organizador de la victoria! Yo soy artillero, y puedo deciros como experto todo lo que pienso de vuestro cañón y de vuestros artilleros. La rapidez y la certeza de su tiro son igualadas únicamente por la plena eficacia de sus proyectiles. No hay una familia en nuestra aristocracia—añadió lord Roberts—que no tenga en el frente de combate o en un campamento de instrucción uno o varios de sus miembros. Poco a poco las clases vivas han comenzado a entender que nuestra independencia nacional y nuestra verdadera existencia depende de los resultados de esta guerra, y por eso acuden a las oficinas de reclutamiento. Si fuese necesario, no sería sólo el millón pedido por lord Kitchener el que pondríamos sobre las armas, sino dos ó tres millones. En la primavera próxima, nuestro primer millón de hombres estará presto y habrá terminado por completo su instrucción militar, para acudir a la lucha con excelente organización y con indomable valor, digan lo que quieran los alemanes, para combatir a un enemigo ya fatigado por los ataques de vuestras tropas y de las nuestras que ahora luchan en Francia. En pocos meses, a medida que el ejército ruso vaya aumentando y avanzando por la frontera oriental alemana, hacia Berlín, sus seis ó siete millones de hombres, las fuerzas franco-inglesas, que entonces constarán de más de un millón de soldados británicos, quebrantarán en el Oeste la última resistencia germánica y harán su camino hacia la capital enemiga, sin que demos descanso a nuestros adversarios, para impedir que se reorganicen, hasta que obtengamos una victoria definitiva, que asegure por largo tiempo la paz de Europa, después de haber producido la ruina del militarismo prusiano.»

La recluta en Inglaterra

Reclamos patrióticos. Le Temps da interesantes detalles acerca de los procedimientos de publicidad y propaganda a que se ha recurrido en Inglaterra para la recluta de voluntarios. He aquí parte de esa información: «Los particulares se han apresurado a contribuir a esa patriótica labor. En los balcones de un hotel suntuoso, próximo a Trafalgar Square, ondean banderolas con los colores nacionales, y en las que se exhorta a los jóvenes a dirigirse a la más cercana oficina de reclutamiento. La Compañía del Metropolitan, que posee un surtido de artísticos carteles, en vez de emplearlos para anunciar los precios de sus viajes y realzar las ventajas de su material, los utiliza para fijar en todas las estaciones llamamientos a los voluntarios. Los mejores artistas fomentan esa propaganda, y los Horrores belgas, de Brangwin, es acaso una de las mejores obras del grabador famoso. Más todavía han hecho las Compañías de taxis, que, con el propósito de hacer llegar a todos los rincones de la inmensa urbe el llamamiento a filas, han colocado en el vidrio delantero de cada taxi estas inscripciones: «Alistas para ir a la guerra», «Sois necesarios en la línea de fuego», «Kitchener pide 100.000 hombres más», «Marchad presurosos al centro de recluta». Por último, como nada despierta más el entusiasmo que el paso de un regimiento, se ha decidido que en Londres permanezcan fuerzas numerosas, y mañana y tarde, precedidos de pifanos ó cornamusas, los regimientos salen del cuartel para hacer ejercicios en los parques, transformados en campos de maniobras. Galopan los jinetes a lo largo del Rotten Row, evolucionan los infantes sobre el césped de Hyde Park, y los exploradores se ejercitan de una a otra orilla de la Serpentine. Todo ese reclamo, por medio de carteles, esa mezcla de métodos comerciales y de apelación al patriotismo, resultaría extraño en naciones militarmente organizadas. Pero ningún inglés se muestra asombrado, por la misma razón que no se admira cuando en el ómnibus que le conduce a la City observa, entre un anuncio de jabón y otro de confites, una exhortación a que salve su alma ó a escuchar la palabra de Cristo. Los resultados atestiguan la eficacia del sistema, ya que han superado a todos los cálculos. Sin incluir el ejército territorial, el número de voluntarios se ha elevado a 80.000 en el término de unas semanas. En cuanto a la ciudad, el resultado es más notable aún, ya que en época normal el mejor agente de reclutamiento es el hambre (la mayoría de los soldados ingleses son jornaleros que se alistan por falta de trabajo); pero el contingente es muy distinto y superior por todos conceptos. La proporción de obreros de diferentes oficios, empleados de banca, depen-

dientes de comercio, etc., es considerable. Todos, ó casi todos, se hallan habituados a los deportes, y su vigor físico les garantiza como buenos soldados dentro de un plazo.

En cuanto a la moral, es excelente. Si a cada uno de esos hombres se interrogara sobre el motivo de haber ingresado en filas, probablemente se quedaría confuso antes de responder. El temor de una invasión alemana parece no constituir un factor importante en el reclutamiento, pues, no obstante algunas desagradables sorpresas, no ha decaído ni más mínimo la confianza de Inglaterra en su escuadra. La necesidad de impedir el aniquilamiento de Francia por Alemania, y que ésta llegara a establecerse definitivamente en Bélgica, la comprenden muy pocos. La masa general posee ideas muy vagas sobre política extranjera, y lo que parece haber influido en la mayoría de los voluntarios es un sentimiento confuso, en el que se mezclan la indignación contra el proceder de los alemanes en Bélgica, el anhelo de velar por los intereses de Inglaterra y el prurito de combate. No es preciso ahondar mucho en el carácter del pacifista inglés para descubrir al descendiente de una de las razas más aventureras y audaces que ha conocido el mundo.»

LA GUERRA DEL 70

DE NUESTRA COLECCION. 20 de noviembre de 1870. Un periódico belga, ordinariamente bien informado, confirma la noticia de que los prusianos no bombardearán a París, esperando su rendición por hambre.

El ataque de Mezieres y de Auxonne continúa desde hace dos días; se sostienen hasta ahora estas plazas; pero el formidable tren de los prusianos y la falta de obras completas de defensas hacen esperar que no podrán resistir mucho tiempo. BRUSELAS, 19. La Independencia Belga publica una carta, escrita por un inglés, que ha salido de París el día 8 de noviembre.

Dice que la vida de París es soportable; la carne de vaca y la de certero, solas, están racionadas. El precio de la carne de caballo y burro es moderado y al alcance de todos. Hay carne para tres meses. No se ha racionado todavía el pan. Hay provisiones de pan hasta fin de abril. Hay vino para dos años. El azúcar y la sal se venden a sus precios habituales. Hay legumbres frescas en abundancia. Las tropas están prontas a todo, excepto a rendirse.

Las enfermedades y las fatigas de la guerra están haciendo una brecha horrible en el ejército sitiador de París. Pall Mall Gazette dice que un 30 por 100 del ejército está siendo víctima de esas enfermedades.

TOURS, 19. Los prusianos han sido sorprendidos en Chatillon por tropas garibaldinas, mandadas por Ricciotti, quedando todos muertos ó heridos, en número de 700 a 800.

Los prusianos se han dirigido hacia Dreux y Nonancourt. Ayer atacaron a Goreux, pero la resistencia de los guardias nacionales les obligó a replegarse.

Los periódicos de Tours comunican noticias graves que deben ponerse en duda, puesto que no las ha anunciado el telégrafo. Noticias de Cherburgo, según el Télégrafo Autógrafo, dicen que, aunque sacrificando completamente tres embarcaciones, la escuadra francesa se ha apoderado de un puerto importante. También el Correo de la Mancha se hace eco de este rumor, añadiendo que en Yañde, mar del Norte, ha sido capturada toda la escuadra prusiana.

En provincias

De Barcelona. Noticias de origen alemán.

BARCELONA. (Jueves, tarde.) En el Consulado de Alemania nos han facilitado las siguientes noticias: Rotterdam, 19.—El gran Cuartel alemán comunica con fecha 18 del actual: Los ataques de los franceses en el Este de Verdun fueron rechazados. También fracasó por completo un ataque hasta Saint-Mihiel.

También en la orilla Oeste del Mosa, a consecuencia de los ataques de los alemanes al Sudeste de Cirey, los franceses se vieron obligados a evacuar sus posiciones. El Chateau Soleu fue tomado por asalto por los alemanes.

Amsterdam.—En la Polonia rusa, región Norte de Lodz, se han entablado nuevas luchas, todavía sin resultado definitivo. Importantes fuerzas rusas fueron derrotadas el 16 del corriente, y rechazadas más allá de Wirballen.

Según noticias de Pekin, siete oficiales, entre ellos el comandante Zimmerman, han logrado escapar de Tsing-Tao y se hallan ahora a salvo en Pekin. Un torpedero alemán, burlando la vigilancia de los japoneses, logró también escapar y echar luego a pique a un barco japonés.

Desde Cádiz. Temporal en el Estrecho.

CADIZ. (Jueves, tarde.) Hay furioso temporal con impetuoso oleaje en el estrecho de Gibraltar. El estado del mar ha obligado a refugiarse en el puerto de Gibraltar a los torpederos ingleses que ejercen vigilancia. Esta noche serán complazidos por varios cañones. En Cádiz han tenido averías leves algunas de las embarcaciones que se hallaban fondeadas.

Los vapores austriacos y alemanes han re-

En Algeciras

ALGECIRAS. (Jueves, noche.) Se nota en Tarifa la presencia de alemanes.

En San Sebastián

SAN SEBASTIÁN. (Jueves, noche.) Distinguidas damas de la localidad entregarán mañana al cónsul de Alemania 2.000 cascos de lana, 2.000 pares de calcetines y 2.000 pares de mitones, que han confeccionado para los soldados alemanes con lana facilitada por dicho consulado.

Noticias de Gibraltar

ALGECIRAS. (Jueves, noche.) Se conocen detalles del vapor que fué conducido al puerto de Gibraltar y había sido capturado en el Atlántico por los torpederos ingleses.

Patriotismo en Gibraltar

Diariamente se presencian en Gibraltar actos patrióticos, en los que toman parte elementos de todas las clases sociales.

Alcanza una importante cantidad la suscripción iniciada por la esposa del almirante Jolliffe con destino a mantas y obras prendas para los marinos británicos.

Debido a la abundancia de artículos de primera necesidad, han bajado los precios de algunos que se mantenían elevados, con lo que en el mercado de Gibraltar ha quedado restablecida la normalidad.

Los espías moros y turcos

Se ha comprobado que el moro detenido al desembarcar en Gibraltar, estaba al servicio de los alemanes.

Las autoridades tienen noticias, que parecen detalladas, de los manjios de los espías alemanes, y se dice que se han comunicado instrucciones precisas al representante de Inglaterra en Tánger para que vigile a conocidos marroquíes, puestos al servicio de agentes de Alemania.

Esperando acontecimientos

Todas las noticias adquiridas demuestran que son esperados grandes acontecimientos en el mar.

Se espera la llegada de transportes conduciendo una importante expedición de tropas inglesas, que, según rumores, son destinadas a desembarcar en un puerto de Turquía que Inglaterra se propone anexionarse.

Presencia de guerra

El periódico oficial publica un aviso del Tribunal Supremo de la sección del Almirantazgo, fijando el plazo para admitir reclamaciones sobre la propiedad del cargamento del vapor Tabor, detenido en el Estrecho de Gibraltar por dos torpederos ingleses.

Movimiento en el puerto

Entraron en el puerto de Gibraltar 10 vapores, entre ellos el italiano San Giovanni, procedente de Génova, con destino a la Argentina, llevando 172 pasajeros, y los ingleses Simla, India y Goentoor, el último procedente de Inglaterra para la India, con 600 pasajeros.

En Zaragoza

ZARAGOZA. (Jueves, noche.) Haciendo la Policía la requisición en la estación del Mediodía, encontró dentro de un vagón, estacionado en la vía, a cuatro alemanes.

Conducidos a las oficinas de Vigilancia pidieron se les permitiera permanecer allí, a lo que accedió el jefe, quien además les socorrió y dió aviso al cónsul de Alemania.

En Madrid

En la Embajada de Alemania Comunicado oficial del Estado Mayor. Gran Cuartel general, noviembre 18. Los combates continúan en la parte occidental de Flandes.

éstos contra las fuerzas germánicas agrupadas en Saint Mihiel, a la orilla occidental del río Mosa, a pesar de haber ganado los franceses algún terreno al principio del ataque.

Otro ataque fué iniciado por los alemanes al SE. de Cirey, obligando a los franceses a abandonar parte de sus posiciones.

Tropas germánicas tomaron a la bayoneta el castillo de Chatillon. En Polonia se trabó un nuevo combate en la región situada al Norte de Lodz. Aún no se sabe el resultado definitivo.

En la Embajada de Austria Comunicado oficial. Teatro de la guerra del Sur: «Nuestra ofensiva, victoriosa en Serbia, ha penetrado hasta la orilla opuesta del río Kolubara.

Valjevo y Obrenovac han sido tomados por nuestras tropas. También a orillas del Danubio han tenido lugar combates victoriosos.

En la última semana tomamos 42 cañones y 32 ametralladoras e hicimos 8.000 prisioneros. Los montenegrinos han quedado derrotados de manera decisiva cerca de Gragovo.

Teatro de la guerra del Nordeste: «En el Norte ha habido algunos combates, que se han decidido, sin ninguna excepción, a favor nuestro.

La defensa de la plaza de Przemysl se está llevando a cabo de una manera muy activa. La salida que hicimos el día 15, con gran éxito, ha tenido como consecuencia la retirada del enemigo. Todos los demás ataques han sido rechazados sin dificultad.

Teatro de la guerra del Sur: «Nuestra ofensiva, victoriosa en Serbia, ha penetrado hasta la orilla opuesta del río Kolubara.

Valjevo y Obrenovac han sido tomados por nuestras tropas. También a orillas del Danubio han tenido lugar combates victoriosos.

En la última semana tomamos 42 cañones y 32 ametralladoras e hicimos 8.000 prisioneros. Los montenegrinos han quedado derrotados de manera decisiva cerca de Gragovo.

Teatro de la guerra del Nordeste: «En el Norte ha habido algunos combates, que se han decidido, sin ninguna excepción, a favor nuestro.

La defensa de la plaza de Przemysl se está llevando a cabo de una manera muy activa. La salida que hicimos el día 15, con gran éxito, ha tenido como consecuencia la retirada del enemigo. Todos los demás ataques han sido rechazados sin dificultad.

Teatro de la guerra del Sur: «Nuestra ofensiva, victoriosa en Serbia, ha penetrado hasta la orilla opuesta del río Kolubara.

Valjevo y Obrenovac han sido tomados por nuestras tropas. También a orillas del Danubio han tenido lugar combates victoriosos.

En la última semana tomamos 42 cañones y 32 ametralladoras e hicimos 8.000 prisioneros. Los montenegrinos han quedado derrotados de manera decisiva cerca de Gragovo.

Teatro de la guerra del Nordeste: «En el Norte ha habido algunos combates, que se han decidido, sin ninguna excepción, a favor nuestro.

La defensa de la plaza de Przemysl se está llevando a cabo de una manera muy activa. La salida que hicimos el día 15, con gran éxito, ha tenido como consecuencia la retirada del enemigo. Todos los demás ataques han sido rechazados sin dificultad.

Teatro de la guerra del Sur: «Nuestra ofensiva, victoriosa en Serbia, ha penetrado hasta la orilla opuesta del río Kolubara.

Valjevo y Obrenovac han sido tomados por nuestras tropas. También a orillas del Danubio han tenido lugar combates victoriosos.

En la última semana tomamos 42 cañones y 32 ametralladoras e hicimos 8.000 prisioneros. Los montenegrinos han quedado derrotados de manera decisiva cerca de Gragovo.

Teatro de la guerra del Nordeste: «En el Norte ha habido algunos combates, que se han decidido, sin ninguna excepción, a favor nuestro.

La defensa de la plaza de Przemysl se está llevando a cabo de una manera muy activa. La salida que hicimos el día 15, con gran éxito, ha tenido como consecuencia la retirada del enemigo. Todos los demás ataques han sido rechazados sin dificultad.

y desconocidos en España, como El pájaro azul, de Maeterlinck; El cochero Henschel, de Hauptmann; Un marido ideal y una mujer sin importancia, de Oscar Wilde; Hombre y superhombre y Cómo mintió a su marido, de Bernard Shaw, y dramas originales de Antonio Rey Soto, Valle-Inclán, Javier Valcárcel, Andrés González Blanco, Ignacio Iglesias, Adrián Gual, Goy de Silva, Ramón Gómez de la Serna, Antonio de Hoyos, Jacinto Grau, Luciano Taxonera, Humberto Rivas, Leguina, Lasso de la Vega, Camino Nessi, Ismael Quiroga, Luis Fernández Ardavin, Cansinos, Antonio Andión, Joaquín Montaner y otros.

PROVINCIAS Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA 20 de noviembre de 1864.

SANTANDER, 19. Ayer se alborotaron los trabajadores del ferrocarril en Bárcena, por falta de pago de jornales, y en número de 300.

El comandante de la Guardia Civil salió con algunos hombres, y logró apaciguarlos. Se prendió a varios de ellos por hacer resistencia a la fuerza armada, y han sido entregados a los Tribunales.

SANTANDER, 19. Han llegado a Bárcena fondos para satisfacer los jornales a los trabajadores y se ha empezado el pago. Sin embargo, se nota descontento entre los trabajadores. Hay entre los presos algunos italianos.

SEMANA AGRICOLA EN VALLADOLID (DE NUESTRO REDACTOR) Segundo día.

El ingeniero de Montes Sr. Diaz del Corral ha disertado sobre la conveniencia de dedicar al cultivo forestal terrenos muy pobres, llamados en Castilla centeneros y que arruinan al labrador.

Perfectamente documentado, con una copiosa cantidad de datos recogidos en pleno campo, el orador demostró palpablemente la ventaja económica de crear pinares en lugares que hoy son campos áridos y raquíticos.

Fue una defensa del árbol, hecha con cifras y datos, razonada dentro del más puro positivismo, sin recurrir a las ventajas y a las bellezas que bajo un orden general presenta la repoblación, sino sometiendo el asunto al producto en pesetas que para el agricultor representa una y otra clase de explotación.

Demostrada palpablemente la conveniencia del cultivo forestal en aquellas zonas ingratas para la producción de cereales, el Sr. Diaz del Corral dió precisas instrucciones acerca de las siembras y plantaciones, declarándose partidario de estas últimas, por tener, a su juicio, más elementos de defensa contra los ataques de los animales y las rudezas del clima.

Al terminar su discurso, el disertante recordó el pensamiento que puede leerse en la entrada del Viveiro Central Forestal, y que dice: «Es amante de Castilla quien recubriendo sus arbores de productivos pinos, la enriquece y engalana con tanto perfume de esmeralda, símbolo de vida y esperanza.»

La segunda conferencia de la tarde corrió a cargo de D. Gonzalo Martín, asesor de la Asociación de Ganaderos del Reino, versando sobre el tema: «Alimento racional del ganado.»

Dos aciertos grandes tuvo el conferenciante: el de emplear una sencillez enorme de lenguaje, dentro de la más perfecta dicción, y el de repartir entre el público, que por completo llenaba el local y aun los pasillos del mismo, unos impresos con modelos de raciones, que sirvieron de guía para seguir la peroración, sin exigir esfuerzo alguno mental, cosa bien difícil cuando se trata de asuntos técnicos que, para ser bien comprendidos, requieren una previa preparación en el auditorio.

Plenamente convencidos quedaron los labradores, que con todo interés siguieron las explicaciones del orador, de la necesidad de cambiar los sistemas de racionamiento del ganado, y de la enorme conveniencia de fundamentar la aplicación de los alimentos en un método racional y científico.

El Sr. Martín enseñó a ganar dinero, arte difícil y supremo en estos tiempos, y por ello pudo exclamar con elocuencia: «¡Decís que Castilla es pobre, y que no es rica como Asturias y como otras regiones, donde tiene minas de hulla negra y de hulla blanca, que es la plata!»

También aquí tenéis minas. ¡Minas a flor de tierra que dan trigo, que es hulla dorada, y ganado, que es hulla roja! ¡Hulla roja y hulla gualda, los colores de la bandera española!»

Las dos conferencias se aplaudieron entusiasmadamente, y en ambas pudo observarse la religiosa atención prestada por muchos hombres de caras bien tostadas por el sol, que sienten ansias de aprender y de oír consejos que poder utilizar en la mejora de su negocio agrario.

En uno de nuestros últimos números publicamos la noticia de la marcha y organización de la campaña que está preparando un grupo de jóvenes intelectuales, en la cual les ayuda generosamente un empresario de cierto teatro muy favorecido por el público.

La Junta que se ha constituido al efecto tiene en preparación obras de distinguidos autores nacionales y extranjeros, que ó por su audacia noblemente artística ó por su erudito naturalismo, ó por su simbolismo transcendente, ó por su erudición honda, no creaban en los moldes estrechos del teatro moderno, tal como lo entendían empresarios de criterio limitado.

Esperamos que idea tan noble y laudable fructifique y que sus autores, entre los que hay firmas de mucho prestigio, la lleven a feliz término.

Tenemos noticia de que entre las obras preparadas hay dramas extranjeros interesantes

El «Princesa de Asturias». Después que acabe de carbonear en la Carraca zarpará para Canarias el crucero «Princesa de Asturias».

Llogada del cadáver del Sr. Dávila. MALAGA. (Jueves, tarde.) En el expreso llegó el cadáver de D. Bernabé Dávila.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

Los pescadores de Tarifa. ALGECIRAS. (Jueves, noche.) He habido con los pescadores de Tarifa, los cuales lamentan la crítica situación por que atraviesan a causa de la paralización completa de la pesca del atún.

de subsistir los Consumos, pues si éstos suprimian, el déficit sería mayor.

Suprimido el presupuesto de ingresos, que asciende a 33.474.094 pesetas. Los estudiantes.

BARCELONA. (Jueves, noche.) La mayoría de los estudiantes se han abstenido de entrar en las clases de la Universidad.

Una Comisión de huelguistas visitó a los profesores para manifestarles que su actitud obedece a los deseos de que se cierren las clases y evitar perjuicios a los estudiantes que abandonaron Barcelona, temerosos de la epidemia reinante.

SEÑORAS Últimos modelos en abrigos, vestidos, capas y salidas de teatro. «Fashionable House». Príncipe, 13, entr.*

GALICIA El P. Basilio Alvarez. ORENSE. (Jueves, tarde.) Esta mañana se presentaron ante el palacio del obispo todos los feligreses de la parroquia de Beiro, de la que es abad el popular propagandista agrario D. Basilio Alvarez.

Los feligreses, cuyos ánimos están excitadísimo, llevaban una instancia para el obispo, en la que se protestaba contra el reciente nombramiento del coadjutor in cupula, cuya decisión viene a mermar los derechos del párroco propietario.

El obispo no se encuentra en Orense, y recibieron a los campesinos el provisor y el secretario, quienes se esforzaron en vano por calmar los ánimos de los feligreses.

Estos entregaron en el obispado las llaves de la iglesia, y además de la protesta expresaron su propósito de no reconocer como párroco de Beiro más que a Basilio Alvarez.

Parece ser que en otros pueblos se secundará la actitud de los campesinos de Beiro. En toda la región agraria, que tan reconocida está a la actuación de Basilio Alvarez como capellán y defensor de los derechos de los campesinos, se están adoptando acuerdos para significar a las autoridades eclesiásticas el disgusto que ha producido el que las cuestiones religiosas se involucren con los apasionamientos políticos.

MURCIA Los obreros del Arsenal. CARTAGENA. (Jueves, noche.) A causa de haber sido despedidos gran número de obreros que trabajaban en este Arsenal, han celebrado una importante manifestación de protesta.

Se dirigieron al Ayuntamiento, y después de conferenciar brevemente con el alcalde y algunos concejales, marcharon a la Capitanía general para hacer nuevas protestas por la falta de seriedad de la Constructora Naval, que tenía ofrecido no despedir a ningún obrero mientras durasen las actuales circunstancias.

El capitán general ofreció telefonar al ministro de Marina, apoyando las justas pretensiones de los obreros del Arsenal.

Después regresaron nuevamente al Ayuntamiento, donde el alcalde, que había llegado presidiendo la manifestación, dió cuenta de las gestiones realizadas cerca del capitán general.

También hicieron uso de la palabra varios representantes de los obreros, excitando al Ayuntamiento a que se ponga a la cabeza del pueblo para conseguir el mayor apoyo del Gobierno en las aspiraciones que pretende.

Los obreros se muestran excitadísimo, y exigirán del comercio su influencia, hasta llegar a la baja de la contribución, para el caso de que se vean abandonados los obreros por los gobernantes.

VASCONGADAS El impuesto de espectáculos. SAN SEBASTIÁN. (Jueves, noche.) La Diputación, en vista de las opiniones de las Diputaciones de Alava y Vizcaya, acordó implantar el impuesto de espectáculos a beneficio de la Junta de protección a la infancia.

Hallazgo de un cadáver. Cerca del Gasómetro ha sido encontrado el cadáver de León Sarasola, que fué arrebatado por una ola durante el temporal del lunes pasado.

Para el Ropero de Santa Victoria. El jueves se celebrará en el teatro Victoria. Eugenia una función a beneficio del Ropero de Santa Victoria.

Medidas sanitarias. El gobernador ha dictado energicas medidas sanitarias para evitar se propague en esta población la epidemia reinante en Hernani.

Festival plazado. El Orfeón Donostiarra y demás Sociedades musicales de San Sebastián han aplazado hasta el día 29 la celebración de un festival que habían organizado en honor de Santa Cecilia, por celebrarse el próximo domingo la consagración del obispo de Ciudad Real.

Para este acto se están ultimando en la iglesia de Santa María los preparativos para la ceremonia.

El sábado son esperados el nuncio de Su Santidad y los obispos de Segovia y Vitoria.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
20 de noviembre de 1864.

La presentación en el teatro de Variedades del Sr. Romea, después de la penosa y larga dolencia que ha padecido, fue anoche un verdadero acontecimiento. Apenas apareció sobre la escena cuando, en medio de atronados aplausos y de gritos de felicitación y entusiasmo, cayeron a los pies del eminente actor multitud de coronas y de versos. Toda la representación produjo el público iguales muestras de aprecio al Sr. Romea, y se puede decir que *El hombre de mundo*, que ésta era la obra que se representaba, no se acabó, pues en las últimas escenas empujaron de nuevo con frenesí los aplausos y no terminaron hasta que el Sr. Romea, trémulo y vertiendo lágrimas de emoción, se presentó cuatro veces en escena.

PARA MAÑANA

Calendario y sanctoral

Sábado 21 de noviembre de 1914.

Salte el Sol a las 7:27.
Se pone a las 10:34.
Sale la Luna a las 11:25.
Se pone a las 20:30.

SANTORAL.—La Presentación de la Santísima Virgen María en el Templo; Santos Alberto, obispo, Celso, Clemente, Demetrio, Honorio, Eufiquio, Helodoro y Esteban, mártires; Santos Gelasio I, papa, Mauro, obispo, y Rufo y Columbano, confesores.

SAN ALBERTO, obispo y mártir.—Nació en Francia y desde la cuna dio indicios de gran santidad.

A los treinta y cuatro años de edad fue elegido por su talento obispo de Lieja.

Combatió la herejía con gran acierto, lo cual hizo que los seculares lo asesinaran a fines del siglo XII.

Sus reliquias estaban depositadas en la catedral de Reims.

CONCIERTOS AEOLIAN

El concierto celebrado ayer en el espléndido Salón Aeolian fue, sin duda alguna, el suceso musical de la tarde.

La buena sociedad madrileña, que tanto se distingue por sus aficiones a la música, encontró allí completa satisfacción a sus deseos de saborear muy a su gusto, lo mejor escrito, así para el piano, como para el órgano, llamado propiamente el rey de los instrumentos.

Bien es verdad que el incentivo de un programa tentador debemos añadir que la exquisita amabilidad del jefe de aquella casa, el Sr. Carpos, y sus solicitudes y atenciones de todo el personal contribuyeron grandemente a que a los concurrentes se les hiciera breve tan brillante noche.

En el piano se ejecutaron preciosas obras de autores no muy conocidos, pero de indiscutible celebridad: de Moszkowski, el músico ruso de gran relieve en la moderna música pianística, de Liszt, de Glazounow, de Cecilia Chaminade, de toda esa pléyade de artistas que han elevado el arte del piano a una altura nunca antes superada por los compositores venideros.

Además, en el órgano de aquel salón, cuyas amables melodías son un fiel trasunto de los más bellos efectos orquestales, oímos con verdadero interés la página más inspirada de Dvořák, el *Largo* de su célebre sinfonía; la escena del *Fuego encantado* de *La Walkyria*, del coloso Wagner, y algunas otras obras más del gran organista Gullman.

También, fuera de programa, fue ejecutada al piano una jota, titulada *Alma de España*, última producción del maestro Gómez, cuya composición es exacta expresión de nuestro sentimiento artístico en materia de música. Porque aquella jota no es aragonesa, ni es valenciana, ni es, en fin, regional: es la *jota española*, cuyos cantos, unas veces arragoneses y bravos, y otras veces impregnados de quejumbrosa melancolía, no solo nos traen recuerdos gratos de la patria chica, sino que nos hablan de heroicidades y grandezas que han sido y serán siempre el alma de nuestra querida España.

Para el autor de esta obra, así como por la ejecución de todo el programa, hubo aplausos y ovaciones unánimes.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

ADMINISTRACIÓN CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Sección de Política.—Continuación de las disposiciones extrínsecas sobre moratorias, dictadas con motivo de la guerra actual.

Consejo Supremo de Guerra y Marina.—Relación de las pensiones reclamadas por este Consejo Supremo durante la primera quincena del mes actual.

Nación.—Dirección general de la Contaduría del Estado.—Declaración que la fundación instituida en favor de D. José Tudela es la sujeta del impuesto sobre los bienes de las personas jurídicas; pero que no se destina a coaccionar a los productores, para adquirir bienes para los enfermos del hospital de Nuestra Señora de la Caridad de Zamora, y los que se aplican a otros fines.

Instrucción pública.—Sección de Instrucción.—Disposición que por los centros de los Institutos se remita una relación de los alumnos que han sido exentos de las asignaturas de Religión, Caligrafía y Ortografía, para dar cumplimiento a lo dispuesto en el capítulo 7.º, artículo 1.º del presupuesto de este ministerio.

EL CRIMEN DE AYER

¡Quiéreme o te mato!

Un hombre muerto y una mujer gravísima.

A última hora de la tarde ocurrió ayer en la Ronda de Toledo, frente al número 28, un sangriento suceso.

Felipe Alonso García, de sesenta años, vigilante de comercio, natural de Peñaranda de Bracamonte, domiciliado en una casa de huéspedes de la calle de Atocha, núm. 5, donde llevaba tres años hospedado, reuena de amores con la mayor insistencia a Angela Hernández Castellano, de treinta y cinco años, viuda, natural de Zuzar (Navarra), y que habitaba en la Ronda de Toledo, 28, segundo núm. 4.

Más de un año llevaba el Felipe requiriendo inútilmente a la viuda para que se fuese a vivir en su compañía.

Anoche, próximamente a las seis, se encontraron Felipe y Angela en la expresada calle.

Felipe volvió a insinuar sus pretensiones, y ante la nueva negativa de Angela, sacó una pistola Browning, disparando sobre ella dos veces consecutivas.

Uno de los proyectiles penetró en la cabeza de Angela, y otro en el lado derecho de la espalda, por debajo del omoplato.

La víctima de Felipe cayó al suelo bañada en sangre, y el criminal, al verla caer, volvió el arma contra sí y se disparó un tiro en la sien derecha.

Desde un balcón del núm. 26 de la calle donde ocurrió el suceso, presenciaron la hazaña de Felipe dos socios de la Cruz Roja, Esteban Martín García y Quiotín San Bartolomé, los cuales se apresuraron a bajar a la calle para prestar auxilio a los heridos.

Ayudados los de la Cruz Roja por unos militares, trasladaron a Felipe y Angela a la Casa de Socorro sucursal del distrito de la Inclusa, establecida en la calle del Labrador.

Los médicos de guardia, Sres. Martínez Gómez y Bourkailb, y el ayudante Sr. Molás, procedieron inmediatamente a practicar la primera cura a los heridos.

Las heridas de Angela fueron pronosticadas de graves y la de Felipe de gravísima.

Acto seguido se presentó en el benéfico establecimiento el Juzgado de guardia, constituido por el juez Sr. García del Pozo y el escribano Sr. Taracena, que instruyó las primeras diligencias, tomando declaración a Angela, única de las víctimas que se hallaba en condiciones de declarar.

El relato hecho por la víctima de Felipe Alonso es sustancialmente el mismo que acabamos de indicar.

El juez ordenó que Angela fuera trasladada al Hospital Provincial, quedando instalada en una cama supletoria de la sala sexta.

Respecto a Felipe, los médicos no estimaron oportuno sacarlo de la Casa de Socorro, en atención a su gravísimo estado.

Y fué acertada la decisión de los médicos, porque a las dos horas falleció.

Hallándose Angela en la Casa de Socorro se presentó en este establecimiento un hombre llamado Diego González Matamoros, manifestando que deseaba ver a la herida.

Al encontrarse en presencia de Angela, prorumpió en grandes sollozos, desarrollándose una escena tristísima, porque Diego resultó ser el padre de la víctima.

LEY DE ACCIDENTES DEL TRABAJO

CAMAREROS Y COCINEROS

Ante la Comisión parlamentaria que preside el Sr. Acárizate, y de la cual forman parte los Sres. Argente, Alas Pumarino, Gamazo, Alvarez Mendoza, Arriaga y Gálvez Cañero, han informado: Miguel Llácer Aura, como secretario general de la Federación de Camareros, Cocineros, Reposteros, Pasteleros y similares, importante organismo obrero, que consta de 26 secciones, con más de 4.000 afiliados, y cuyo Comité reside en Madrid; Vicente Viure, Arturo Rabella y Antonio Anguera, llegados de Barcelona, en representación de la Alianza de Camareros, Sociedad de Cocineros y Artística Guinaria, respectivamente.

Estos informes se han destacado de otros muchos por su sinceridad.

El Sr. Llácer Aura demostró de manera concluyente la tremenda injusticia que representaba el hecho de que el proyecto de ley reformando la de Accidentes del Trabajo, y sobre el cual actúa la ya mencionada Comisión parlamentaria, excluyera a los cuatro oficios incluidos en la Federación que representaba.

Prohibió que estos obreros no pudiesen ser clasificados como domésticos, desde el momento en que trabajan en establecimientos públicos, como hoteles, fondas, cafés, etc., sostenidos por capitalistas que aspiran, como es natural, al incremento de su capital.

La Comisión, desde el Sr. Llácer Aura, debe tener en cuenta lo que ocurre en la práctica, pues por el hecho de estar principalmente remunerado este personal por la propina, los jueces fallan en pro ó en contra de los accidentados, según la habilidad de los abogados.

La nueva ley y el reglamento que para su ejecución se dicte, debe proveer de modo especial a esta circunstancia.

Ocupóse también de los que trabajan dentro de las casas particulares, y habló de una porción de cosas más pertinentes al momento informativo, que demuestran una gran inteligencia en el Sr. Llácer Aura y un conocimiento exacto de las necesidades experimentadas por los obreros de esos oficios.

El Sr. Viure estudió en su información varios aspectos del problema.

No se explicaba la razón de que los panaderos estén comprendidos en la ley y no lo estén los reposteros y pasteleros, que trabajan muchas veces en el mismo local, con la misma maquinaria y utilizando hasta el mismo horno que los panaderos.

demostró que no es admisible el hecho de conceder trabajo compatible con el accidente para el experimentado por un obrero, porque en el 90 por 100 de los casos es solamente un pretexto para eximirse del pago al accidentado que no trabaja ni cinco días al mes, e indicó a la Comisión que el límite de diez pesetas de jornal, pasado el cual cesa la indemnización del accidente, se presta en algunos casos a verdaderas injusticias. Por ejemplo, si el accidente ocurre trabajando en horas extraordinarias, que son abonadas a doble precio.

Finalmente, los Sres. Rabella y Anguera expusieron ante la Comisión cómo estos oficios exigen un aprendizaje mucho más largo de lo que la generalidad de las gentes cree, y lo expusieron que están estos obreros a contraer gravísimas enfermedades en sus oficios.

El Sr. Rabella se fijó especialmente en las enfermedades profesionales, procurando demostrar que la Comisión debe tenerlas muy en cuenta al emitir el dictamen, y el señor Anguera enumeró los múltiples y variados accidentes a que los cocineros se hallan expuestos, probando ambos representantes de las Sociedades de Barcelona que su oficio es uno de los más importantes de la vida moderna.

Y esto es evidente, porque a todo el mundo le gusta comer bien.

Inauguración de un templo

Solemnas funciones se preparan en la iglesia del monasterio de religiosas Bernardas (calle del Sacramento, núm. 7), después de realizarse las obras de restauración en el interior del sagrado recinto.

Y en verdad que las obras de ornato, dado el presupuesto a que ha tenido que reducirse el reputado artista decorador D. José Díaz, son dignas de encomio, y en particular este artista, que, con relativo desinterés, ha llevado a la práctica tan necesaria cuanto importante obra.

El muy ilustrado rector de dicho templo, doctor D. Angel Rautu, ha organizado los cultos religiosos que el sábado 21 y domingo 22 han de tener lugar en la mencionada iglesia, como epifonio, por decirlo así, del celo y acierto con que han llevado a cabo el ornato en el citado templo.

El sábado, a las cuatro de la tarde, bendecirá el mencionado sagrado recinto el auditor de la Rota y eximio orador D. Luis Calpena, y a continuación se hará el traslado solemne del Santísimo desde el interior del convento a la iglesia, y seguidamente se efectuará la erección del nuevo *Via Crucis*, donado por D. José Baeza.

El domingo, a las seis de la mañana, celebrará la misa conventual.

A las ocho, misa de comunión general de las congregaciones establecidas en la iglesia del monasterio, la cual celebrará el arcipreste de la catedral y secretario de cámara del Obispo D. Luis Pérez.

A las once, misa solemne, que celebrará el nuevo canónigo de Málaga y rector de las Calatravas D. Luis Béjar y Colot.

Ocupará la sagrada cátedra el rector del monasterio de referencia, doctor D. Angel Rautu.

A este acto asistirán el gobernador civil, el presidente de la Diputación provincial de Madrid, el alcalde presidente de la villa de Málaga y el rector de las Calatravas, D. Luis Béjar.

Actuará de maestro de ceremonias el muy ilustrado catedrático de Liturgia del Seminario consiliar de Madrid D. Antonio Bonifaz.

Por la tarde, a las cinco, se rezará la estación, rosario, ejercicios y solemne reserva, que hará el prelado de Madrid Alcalá.

En todos estos cultos oficiará una brillante orquesta, bajo la acertada dirección del reputado y veterano maestro D. Alejandro Manzanao.

Desde las once de la mañana del domingo hasta la reserva de la tarde quedará expuesta Su Divina Majestad.

Las funciones, como se ve, serán muy notables, y merecen plácemes las religiosas, su ilustrado rector, Sr. Rautu, y el segundo capellán, y plácemes muy sinceros al artista, ya mencionado, D. José Díaz.

ZENTRAM

GRAN MUNDO

Los marqueses de Tormeros han salido para las Fraguas, donde pasarán una temporada con sus tíos, los duques de Santo Mauro.

Los duques de Medinaceli se encuentran también en aquella hermosa posesión.

La condesa viuda de Castilla de Guzmán ha regresado del extranjero.

La señora viuda del general Bermúdez Reina, que ha estado algunos años ausente, se ha instalado de nuevo en la corte, en un elegante piso de la calle de Serrano.

Es casi seguro que el Teatro Real haga su inauguración de temporada en la semana próxima.

Todos los palcos están abonados a las mismas personas que en los años anteriores, y el reglo común ha de estar muy brillante desde el principio, pues toda la buena sociedad se encuentra ya en la corte.

MADRIZZY

AGUA DE VILLAZA

UNICA PARA MESA, infalible para las afecciones de estómago é intestinos.

DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato recibió esta mañana en su despacho oficial, entre otras visitas, la del señor presidente del Senado, general Arce.

Manifestó a los periodistas al recibirlos que las noticias de Santa Cruz de Mudela confirman que S. M. el Rey se encontraba muy bien, y que hoy saldrá para Madrid, donde llegará esta noche a las diez.

De Marruecos las noticias que el Gobierno no tiene no acusan novedad.

Acercó del rumor propalado en Tángen y comunicado a Madrid sobre sucesos desarrollados en la zona francesa (Casablanca), el Gobierno carece de toda noticia oficial que lo confirme ó rectifique.

Se ha dirigido a nuestras autoridades preguntándole lo que haya respecto de lo que se dice, y espera recibir de un momento a otro alguna contestación.

Cree el Sr. Dato que tratándose de un caso de la naturaleza del que ahora se trata, convendría que la Prensa no los recogiese sin tener la confirmación.

Anunció el Sr. Dato que en el Congreso, en las horas dedicadas a ruegos y peticiones, se pondría a discusión hoy el proyecto de ley sobre amnistía, yendo en el orden del día el presupuesto de Marina, y de aprobarse éste y quedar tiempo, se pondría inmediatamente a discusión el de Guerra.

El Sr. Dato había enviado a preguntár esta mañana por el estado de la esposa del Sr. Maura, que continúa siendo muy delicado ó inspira serios cuidados.

La gravedad, desgraciadamente, no ha desaparecido en el estado de la virtuosa dama. En esta semana no habrá ya Consejo con S. M. el Rey, teniendo en cuenta que no hay asunto especial que lo exija y que el Rey, tanto de la marcha de los asuntos interiores como de los de orden exterior, está al tanto, por haberse informado de todo diariamente por telegráfico.

Refiriéndose a la marcha de los debates parlamentarios, manifestaba el Presidente del Consejo que las Cortes estarán abiertas más tiempo del que suponía y que desde el momento en que los representantes del país, dando pruebas de un gran sentido político y de no menos patriotismo, no abordan cuestiones escabrosas, podían estar las Cortes funcionando y dedicar su atención a los proyectos a ellas sometidos ya y a otros que presentará el Gobierno.

SARDINAS SIN ESPINA CRUZ ROJA

De la Casa Brieu y C.ª Probadlas. Inmejorables

GUERRA Y MARINA

Declaración de pensiones

Durante la primera quincena del mes actual el Consejo Supremo de Guerra y Marina ha hecho las siguientes declaraciones de pensiones:

- Doña Eloisa Benzo Gomez, 470 pesetas anuales.
- Doña María Teresa Ortega Cuesta, 1.650.
- Doña Custodia Amador Rios, 470.
- Doña Ana Ochoa Ochoa, 1.250.
- Doña Consuelo Fernández Expósito y hermana, 638,75.
- Doña Juana Lasheras Herrera, 470.
- Doña Ignacia Segunda Goyenechea, 625.
- Doña Victoria Fernández Garcia, 400.
- Doña María Josefa España Oleza y hermanas, 1.250.
- Doña Nieves Chicote Arcos, 1.125.
- Doña María Martínez Jiménez, 470.
- Doña María de los Dolores Roca Cabezas, 675.
- Doña Ana Fernández Fernández, 1.125.
- Doña María Juana García Rocamonde, 625.
- Doña María Gouzález Pascual, 625.
- Doña Filomena Ferrándiz Barcelo, 400.
- Doña Josefa López Losada Escudé, 1.250.
- Doña Julia Zappino Riquelme, 3.000.
- Doña Elena Montagud Borrás, 1.277,50.
- Doña María del Amparo López González, 1.125.
- Doña Clara María de los Dolores de la Santísima Trinidad Levy Molina, 1.650.
- Doña Juana Clemente Ramos, 470.
- Doña Concepción Martínez Peñañal, 470.
- Doña María del Carmen Gutiérrez Bea, 625.
- Doña Elisa Martínez Brú, 1.000.
- Doña María Ignacia Castillo Quesada, 1.650.
- Doña María de las Mercedes García Torres, 1.125.
- Doña Pura Concepción Cruzat Pombó, 470.
- Doña Mercedes Francisca Silveria López Badía, 450.
- Doña Julia Cadierno Gomez, 375.
- Doña Concepción Jiménez Devesa, 450.
- Doña María de los Milagros Medina Velázquez, 1.250.
- Doña María de la Caridad Gómez Pesa, 1.100.
- Doña Silvina Pita de Rego, 825.
- Doña Jacinta Pozuelos Teruel, 400.
- Doña Matilde Jiménez Palomo, 470.
- Doña Isabel del Río Acevo, 470.
- Doña Francisca de Paula Altrna Sarasa, 1.200.
- Doña María Salvado Salayer, hija y ahijada, 470.
- Doña Edelmira Gil Claramunt, 1.125.
- Doña Consuelo Esteban Rambla, 625.
- Doña Francisca Montesinos Orero, 400.
- Doña María de la Concepción Jiménez Mera, 625.
- Doña Elvira Menéndez Larin, 825.
- Doña Valeriana Guisasaola Fernández, 1.125.
- Doña María del Rosario Feria Concepción, 1.250.
- Doña Manuela Garcia Quirarte, 650.

VIDA PARLAMENTARIA

EN EL SENADO

LA SESION

A las cuatro menos veinte minutos ocupa la presidencia el general Azcárraga, y comienza la sesión.

Regular concurrencia de senadores en los bancos.

En el banco azul, los ministros de Estado de Instrucción pública.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Ruegos e interpellaciones.

El Sr. MAESTRE se asocia a las excitaciones que el día anterior dirigieron al Gobierno los diputados por Murcia, donde la falta de trabajo por la paralización en las minas, la falta de exportación de productos agrícolas, y la suspensión de la emigración a Argelia ocasiona una crisis aguda en el trabajo.

Ruego al ministro de Marina recomiendo que en el Arsenal no sean despedidos los obreros, sino, por el contrario, que la Constructora Naval procure acoger al mayor número que permitan los trabajos.

El ministro de ESTADO reproduce lo dicho en el Congreso por el ministro de Fomento, tanto acerca del fomento de las obras públicas en la provincia de Murcia, como en lo referente a procurar que no se interrumpa la exportación.

El Sr. MARTINEZ PARDO se hace eco de los sucesos ocurridos en la Universidad Central, bastante graves.

Se extraña que la juventud escolar, siempre patriótica, pueda en los actuales momentos promover conflictos, y pregunta al ministro de Instrucción pública diga si sabe la causa de esos alborotos.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA comienza por decir que esa agitación escolar se viene produciendo desde el comienzo del curso; tomó como pretexto algunas disposiciones ministeriales aparecidas hace poco en la "Gaceta".

Consisten esas reformas: la primera, inspirada en la libertad de entrar en clase; la segunda se referirá a que desde 1915 se estableciese el ingreso en los estudios de Facultad mediante examen a los que no tuviesen el título de bachiller.

La tendencia de la reforma es llegar a evitar que salgan licenciados y doctores incapaces de luchar por la vida, y no confiar en que el título que les facilita el Estado, a éste obliga a utilizarlos, dándoles puesto en los presupuestos.

Entonces los alumnos del preparatorio creyeron se les iba a exigir el examen y se alborotaron, pero se les hizo comprender que la reforma en nada les afectaba.

Pero entonces los muchachos alumnos de quinto y sexto años de bachillerato, adelantándose y demostrando hasta qué punto tenían confianza en los conocimientos que adquirían, rechazaron y protestaron ese examen.

Declara que se ha mostrado respetuoso con todos, y muy especialmente con los catedráticos; pero es preciso reconocer que por falta de plan se hace en el bachillerato un estudio de enciclopedia perfectamente inútil.

Se previene en la disposición que el que quiera ingresar en Facultad sin hacer los estudios del bachillerato pudiera ser examinado con carácter académico, no como hoy, con lo cual resultaba quedar a la libre elección del alumno escoger uno u otro procedimiento.

Pues, a pesar de todo esto, con ese pretexto se han vuelto a sumar a los alumnos del quinto y sexto años del bachillerato los alumnos del preparatorio en la Universidad Central. Triste es decirlo. No exalte a nuestra clase escolar, y bien lo siento, porque antes que ministro he sido catedrático y lo soy, llevando treinta y cinco años en la enseñanza. No puedo creer que ellos por sí mismos, sino mal dirigidos o mal aconsejados, impulsados por alguien, puedan hacer lo que están haciendo desde hace varios días en Madrid, porque dentro del establecimiento impiden, con sus violencias y escándalos, que el alumno que quiera trabajar pueda asistir a clase, y en la calle exteriorizan su protesta con manifestaciones de palabra y obra, que desdican en absoluto de nuestra cultura y de lo que aspiran a tener. Necesariamente, el Poder público habrá de adoptar medidas de rigor, y quiero prevenirme y prevenir a la opinión de que esas medidas están justificadas.

En atención a Santa Isabel, fiesta que tiene una memoria luctuosa en el ánimo de los estudiantes, y estando un poco agitada la opinión de los mismos, autorice al rector para que curra la Universidad y los demás Centros de enseñanza de Madrid.

Sin pretexto alguno, puesto que no había clases, los alumnos de quinto y sexto años, y los del preparatorio, han asaltado la Universidad por el jardín, violentando puertas y ventanas, y han entrado en el edificio para apedrear desde allí impunemente a la fuerza pública que en la calle había, a los transeúntes y a los carruajes. Puede esto consentirse?

Desearé que todos, en la medida de sus fuerzas, contribuyáis, señores senadores, a que los padres de esos alumnos se enteren del daño que están causando y eviten que disciplinariamente sea preciso adoptar medidas desde la pérdida del curso y de la matrícula hasta el cierre de los institutos si fuera preciso, pues no sé que será peor, si consentir eso, que, después de todo, no será más que retardar un año la jornada de bachilleres (risas), ó bien con el rigor que merece todo revoltoso que está en la calle, donde no hay fuertes universitarios, ni merced recogerse a ellos los que tales cosas hacen.

Tengo que señalar un hecho.

Hay en Madrid matriculados en las Escuelas de Artes y Oficios 2.700 obreros e hijos de obreros, y ni uno solo ha consignado una propuesta, ni deja de asistir a clase, ni anticipa

una hora las vacaciones. Van allí voluntariamente, por amor a la enseñanza, porque lo que aprenden les sirve, y como les va a servir, lo apetece, y justo es decir, en honor de esa clase que se llama baja en la sociedad por ser más humildes, que es triste cotejar conducta con conducta, y poner al lado de esos que están exclusivamente ansiosos de saber y cumpliendo sus deberes, el procedimiento de aquellos otros que, por la clase de que proceden, merecían dar mejor ejemplo, porque están llamados quizás mañana a ser las clases directoras.

(Aplausos en todos los lados de la Cámara.)

El Sr. MARTINEZ PARDO rectifica brevemente.

El Sr. POLO Y PEYROLON pide algunos antecedentes acerca de las Facultades de Ciencias y Filosofía y Letras.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA ofrece remitirlos.

ORDEN DEL DIA

Se pone a discusión el dictamen de la Comisión de Presupuestos acerca del de gastos referente al ministerio de Estado.

El Sr. PEREZ CABALLERO consume el primer turno en contra de la totalidad.

Comienza por decir que es general la creencia en la diplomacia, de que el silencio es oro, cuando juzga, por el contrario, que la comunicación con la Prensa y el Parlamento es muy conveniente para la diplomacia, pues así puede recoger la opinión del país sobre trascendentales problemas internacionales.

Con respecto a la guerra europea no considera necesaria esa actitud de reserva sobre la bien delimitada actitud de España; pero esto es una opinión particularísima, y, por tanto, de ningún valor.

Alude a las visitas y conferencias entre el Rey Alfonso XIII, el de Inglaterra y el Presidente de la República francesa, para deducir que España no puede menos de tener sus simpatías por los aliados.

Entra a tratar del presupuesto de Estado, diciendo que este centro es la Cenicienta en España.

Le ha extrañado que del presupuesto de Estado haya desaparecido todo lo referente a la acción de España en Marruecos.

Se dijo que esta consignación figuraría en el presupuesto de la Presidencia; pero he visto que allí tampoco se encuentra.

Considera necesaria la organización de un Centro Hispano Marroquí, de donde irradiase cuanto se relacionase con el protectorado de la zona española en Marruecos.

Censura la pobre dotación para algunos Consulados, mostrándose partidario de los consulados honorarios, con todos sus defectos, a los consulados de carrera mal retribuidos.

El ministro de ESTADO no considera perjudicial la publicidad, ni el Gobierno ha eludido terminantes declaraciones; pero entiende que no era necesario hablar de lo que está claramente determinado, pues se ha demostrado que cuantos intervinieron en las negociaciones internacionales, y uno de los que más lo hicieron fue el Sr. Pérez Caballero, tuvieron el acierto de prevenir el caso de una conflagración europea y atender, ante todo, al interés de España.

Reitera la necesidad de mantener la neutralidad, insistiendo en que España está en las mejores relaciones con todas las naciones.

Respecto al Centro directivo del protectorado, dice que las cifras del mismo deberían figurar en la sección 12; pero no se han incluido porque, electivamente, como decía el Sr. Pérez Caballero, es un presupuesto interino, obligado por las circunstancias actuales, en el que, desgraciadamente, no pueden estar debidamente dotados todos los servicios.

Hace notar que es milagroso y admirable cómo en las circunstancias anormales creadas por el conflicto internacional, se puede atender a los servicios diplomáticos y consulares con los escasos recursos del ministerio de Estado.

Hace constar que los representantes de España en Berlín tienen a su cargo los intereses de rusos, franceses y belgas; en Austria, de franceses y serbios; en Turin, de los franceses; en Bélgica, de franceses y rusos también. Esto demuestra la confianza que merecemos a las Potencias.

Elogia la independencia del Sr. Pérez Caballero al exponer opiniones de que no comparten sus correligionarios, y con las que el orador está conforme, de que se elevasen a la categoría de primera los Consulados de Méjico, tanto porque estuviesen mejor dotados, como porque tuviesen más práctica los cónsules que los desempeñaban.

Se dirige a la Comisión, y le dice que con gusto vería se atendiese lo indicado por el Sr. Pérez Caballero respecto al aumento de la consignación para los Consulados; pero se somete a la voluntad del Senado, si bien hace observar que, en ocasiones, ciertas economías son contraproducentes, pues cuestan vidas y haciendas.

Rectifican los Sres. PEREZ CABALLERO y ministro de ESTADO.

El Sr. PALOMO, al consumir el segundo turno en contra del dictamen, considera necesario elevar la categoría de las representaciones españolas en América.

El marqués de GRIJALBA, por la Comisión, contesta al Sr. Palomo y dice que, respecto al aumento de consignación para los Consulados en América, se atuvo la Comisión a lo convenido; pero si el ministro de Estado lo considera necesario, está dispuesta la Comisión a modificar la cifra correspondiente en el presupuesto.

El Sr. ALLENDESALAZAR explica el alcance de los compromisos contraídos por España, y declara que nada obliga a España a salir de la neutralidad.

Califica duramente la conducta de quienes en este punto no estuvieron al lado del Gobierno.

No ha creído necesario, ni siquiera recomendar, que repores que no deben tenerse obligasen a no discutir con la amplitud acostumbrada los presupuestos.

Invita al ministro de Estado a que diga los gastos que considera necesarios, con libertad absoluta, pues debe ser el Gobierno el que recibe el derecho de expresar las necesidades del presupuesto, aun cuando se prometa discusión, que no es dificultad, sino análisis y estudio.

Le extraña se trate de evitar el aumento de las partidas presentadas, y hasta en éstas se hagan restricciones, precisamente por los que aumentaron sin medida los gastos en los presupuestos.

Recaba para el Senado la libertad de discusión, añadiendo que en esta Cámara no se consenten *sanhedrines*, y, por tanto, se discutirán los presupuestos, invitando al Gobierno a que mantenga sus prerrogativas.

El Sr. SALVADOR: No nos han molestado en lo más mínimo las manifestaciones del Sr. Allendesalazar, sino, al contrario, pues nos da ocasión a decir algunas cosas que son perogrulladas.

El Senado tiene las mismas amplias facultades que el Congreso para discutir los presupuestos. Esto es cierto. Pero lo era igual sin que yo lo hubiese dicho.

Ni a diputado ni a senador alguno puede nadie negar el uso de la palabra para discutir los presupuestos, en cuanto existe un dictamen. También es cierto; pero también lo era sin que yo lo dijese.

Pero, añade, habiendo dictamen, nadie dudará que es derecho indiscutible de todo diputado o senador el dirigirse a una Comisión dictaminadora, por carta ó de palabra, para expresar su opinión. Si ese derecho lo tiene cada individuo, claro es que no puede negarse a un grupo, y sería negar lo innegable el no aceptar que ese derecho se ejerciera por los jefes de las minorías.

Si al Gobierno le interesaba aprobar rápidamente los presupuestos, nada tiene de particular que los jefes de las minorías ó sus representantes hicieran conocer su opinión ante la Comisión. Esto no son *sanhedrines*, ni en nada se opone a que sean los liberales como el que más amigos de esa libertad del Parlamento.

El marqués de ALHUCEMAS, aun cuando no se ha enterado de la discusión por haber llegado a la Cámara cuando terminaba el Sr. Allendesalazar, de lo dicho por el Sr. Salvador lo deduce.

Se muestra partidario del sostenimiento de la verdadera doctrina constitucional, que es la libertad absoluta del Senado para examinar los presupuestos. La prueba de que así pensaba es que ninguna instrucción en contra ha dado a sus amigos.

Si es cierto que el representante de la minoría liberal democrática en el Congreso fue invitado para colaborar en la confección de los presupuestos, y de acuerdo con el Gobierno, presentar los dictámenes de presupuestos.

Pero sobre unos presupuestos existe concordia y sobre otros desavenencia, y no está dispuesto a que se les someta a distinto trato.

Rota la cordialidad, declara que el recabar la libertad de discusión de los presupuestos no significa que se haga con tal amplitud que dificulte la aprobación.

El Sr. ALLENDESALAZAR rectifica, insistiendo en la necesidad de que se discutan los presupuestos.

El ministro de ESTADO manifiesta que el Gobierno en modo alguno se opone a la discusión de los presupuestos, y en cuanto al del ministerio que el orador desempeña, le agrada se haga ampliamente; pero claro es que no se puede prescindir de las conciliaciones é inteligencias naturales con las minorías.

Pasa a contestar al Sr. Salvador, del que dice se ha expresado de una manera *pitoresca*.

El Sr. SALVADOR: No me molesta.

El ministro de ESTADO protesta de que no ha deseado molestar al Sr. Salvador.

Añade que respecto a otros extremos tiene que reservarse su opinión, inspirándose en el sentido lógico de prudencia y discreción, dadas las circunstancias por que atravesamos.

El marqués de ALHUCEMAS rectifica, insistiendo en la ruptura del acuerdo con el Gobierno, y en que la minoría que acudilla discutirá los presupuestos.

Los Sres. SALVADOR y ministro de ESTADO también rectifican.

El Sr. POLO Y PEYROLON, por la minoría legitimista, expone que, reservándose el derecho de discutir lo que crea conveniente, ante las circunstancias actuales ofrece su apoyo para que los presupuestos se aprueben cuanto antes.

El Sr. MOLES, por la Conjunción republicano-socialista, declara que su minoría se ha retirado de la reunión de representantes de minorías en el Congreso.

Expone cómo ha surgido el debate, y cree que procede retirar el dictamen y saber si la Comisión hace suyos los ofrecimientos del marqués de Grijalba al recoger la alusión del ministro.

El Sr. ALVAREZ GUIJARRO lamenta y protesta de que se haya considerado manifiesto a los individuos de la Comisión, la cual estudió el dictamen.

El Sr. ALLENDESALAZAR vuelve a rectificar, sincerándose de los supuestos ataques a la Comisión.

relación acerca de la higiene y salubridad en Madrid.

Enumera las personalidades que se han ocupado del asunto, y las disposiciones que se han dictado acerca de este magnífico problema, asegurando que nada ha dado el resultado apetecido.

Cree que el problema tiene tres aspectos: la vivienda, las aguas y el subsuelo. Analiza las aguas que surten a Madrid, y dice que ninguna es perfectamente pura.

Las del Lozoya no lo serán mientras que no desaparezca el pueblo de Ruzafa.

Las de los viajes antiguos las cree totalmente impuras, y las de Santillana tampoco llegan al grado de pureza que deben tener.

Dice que en las aguas del Manzanares a veces se encuentran 700.000 bacterias en un centímetro cúbico.

La ozonización de las aguas cree que es un procedimiento muy caro, por lo que aboga por los filtros de arena, describiendo su composición.

Enumera las ventajas de estos filtros y las poblaciones de Europa que los tienen implantados.

Lee datos acerca de la mortalidad en las poblaciones, para demostrar que la disminución de aquella obedece, principalmente, a la pureza de las aguas.

Se ocupa de los artículos que se expenden en Madrid, diciendo que la mayoría están adulterados.

Las estadísticas del Laboratorio demuestran que se expenden leche aguada y descremada, embutidos con pimentón malo y trapos viejos y dulces todos endulzados con sacarina.

Expone el espectáculo que ofrecen mujeres andrajosas vendiendo frutas y verduras, y los carros de la carne.

Censura a los tenientes de alcalde por reducir todas sus energías en la persecución de los adulteradores de materias alimenticias a imponerles multas de una peseta.

Cree que la solución está en llevar al Juzgado, retirando de las Tenencias de Alcaldía todas estas denuncias.

Trata después del problema de la vivienda en Madrid, y elogia la Memoria hecha por el doctor Chicote por encargo del señor vizconde de Eza, recomendando su lectura a todos los madrileños.

Insiste en que se estudie esa Memoria, donde se verá que pululan por las calles de Madrid 15.000 tílicos y se pudren en inmundas casas 60.000 vecinos.

Dice que para 600.000 habitantes que tiene Madrid sólo hay 20.000 casas.

Añade que en la calle del Olivar, núm. 15, ha visto una casa de 405 vecinos, viviendo en condiciones que horripilan.

Igual le ocurrió en otras casas de los barrios extremos que visitó, y que relata detalladamente, terminando con estas frases: — ¡Cuánto horror, cuánta miseria, cuánto espanto!

Añade que en el presupuesto de ingresos del Ayuntamiento, hasta el año de 1910 figuraba una partida que decía: «Por viviendas insalubres, 170.000 pesetas».

Este arbitrio lo califica de impúdico, deshonroso é inmoral.

Después de dicho año, y a instancias del Sr. Talavera, se ha variado el epígrafe del capítulo, y se titula: «Multas de Policía urbana, 200.000 pesetas».

Este impuesto por consentir las viviendas insalubres lo ataca duramente.

Se ocupa después de la mortalidad, leyendo variadas cifras, que a ratos horrorizan a los diputados que le escuchan.

Pide la expropiación forzosa de todas las casas insalubres, por procedimientos análogos a los establecidos en Inglaterra.

Claro está que este proyecto se presentó al mismo tiempo que la ley de escuadra; pero se ha modificado oportunamente.

Defiende los principales conceptos del presupuesto, demostrando la sinceridad de las cifras.

El Sr. SANTA CRUZ combate también la totalidad, repitiendo los argumentos empleados por los demás oradores.

Explica la actitud del partido radical frente al presupuesto de Marina, porque considerará inútil el dinero gastado en los barcos recientemente.

Se ocupa de los presupuestos de años anteriores.

El ministro de MARINA declara que se halla dominado por un sentimiento de profunda amargura antes de oír al Sr. Santa Cruz. Pero este señor diputado se ha expresado con tales tonos de sincero patriotismo, que me ha confortado grandemente, pues piensa tal como piensa el Gobierno.

Ha dicho el Sr. Santa Cruz que la causa de las deficiencias notadas en el Ejército y la Marina obedecen a la falta de comprensión que con éstos tiene el pueblo.

En efecto: no es cuestión de minucias, de pesetas más ó menos, sino a cosa más grande, a la señalada por el Sr. Santa Cruz.

Por ser ministro tengo el deber de ser sincero, y voy a contestar a los cargos que contra mí se han formulado, que serían graves si fueran ciertos.

Contesta al Sr. Barber, y se produce un Incidente.

El ministro de MARINA: El Sr. Barber dijo que se consignaba una partida de 880.000 pesetas para la adquisición de proyectiles para los acorazados.

Y esto no es cierto.

El Sr. Barber ha desfigurado a sabiendas el concepto, porque eso no lo dice el presupuesto, porque el presupuesto dice que esa partida está destinada al consumo de proyectiles, no a la adquisición.

El Sr. Barber lo ha dicho de mala fe... (Grandes protestas. El Sr. Barber pide compare a la presidencia, y el presidente agita la campanilla.)

El Sr. BARBER: Pido que se expliquen esas palabras. (Otros diputados de la minoría republicana protestan.)

El Presidente del CONSEJO: Si sus señorías no callan será imposible que el señor ministro de Marina explique sus palabras.

El ministro de MARINA: No soy parlamentario, y comprenderán los señores diputados que quien viene aquí por primera vez y se ve ultrajado con palabras como las pronunciadas por el Sr. Maciá, que dijo que yo engañaba al país...

El Sr. MACIÁ protesta y otros diputados también. El presidente agita la campanilla, y el Sr. Maciá dice: Si su señoría no sabe hablar en la Cámara, no sea ministro. (Grandes protestas. Los señores Presidente del Consejo, ministro de la Gobernación y varios diputados de la mayoría contestan a voces al Sr. Maciá. El presidente, Sr. González Besada, logra restablecer el orden después de grandes esfuerzos.)

El ministro de MARINA continúa sincerándose de sus palabras por su falta de experiencia parlamentaria.

El Sr. Barber ha empleado aquella superchería, pero yo dispengo al Sr. Barber. Quizás no hiciera lo mismo si se tratase del señor Maciá.

El Sr. MACIÁ protesta, y vuelve a reproducirse un poco el escándalo.

Restablecida la calma, continúa el señor ministro de MARINA explicando punto por punto la instrucción de los guardias marinas.

A su juicio, las primeras costas que deben conocer los oficiales de Marina son las de España.

La entrada y salida de los puertos no puede ser motivo de censura, sino de elogio, porque en esos momentos es cuando se aprende; por la serie de maniobras diversas que es preciso ejecutar.

¿No cree su señoría que es necesaria mucha más pericia para manejar un automóvil en la Puerta del Sol que en una carretera recta, sin obstáculos?

Contesta a lo del carbón diciendo que el España y otros buques gastan va briquetas de carbón español.

Profeso gran estimación al Sr. Maciá, por que sus opiniones son hijas de que lee mucho en las revistas profesionales, y esto lo conocemos en seguida los profesionales.

Pide al Sr. Maciá que reflexione acerca de que la defensa de un puerto, como la de una plaza, si no es suficiente, es inútil.

Puntualiza los cometidos desempeñados actualmente por todos y cada uno de nuestros buques.

El ministro que ocupa en estos momentos la atención de la Cámara está convencido de que tanto el Cataluña, como el Princesa de Asturias y el Carlos V deben ser desarmados; pero no puede hacerlo en las presentes circunstancias.

¿Quiere decirme el Sr. Maciá, si las cifras que citó están consignadas en el presupuesto para los conceptos que figó?

Advierto a S. S. que por ello no disminuirán mi afecto y mi consideración hacia su señoría.

El Sr. MACIÁ: Menos ironía y vamos al grano.

El PRESIDENTE advierte al Sr. Maciá el respeto que todos deben merecer.

El ministro de MARINA: Pues no está consignadas y por lo tanto debe S. S. abstenerse del cargo de insinceridad.

El Sr. MACIÁ no le absuelve, porque falta examinar lo de los proyectiles.

El ministro de MARINA: Pues vamos a los proyectiles.

Sabe S. S. que el número de disparos en una cantidad de tiempo determinado depende de la velocidad inicial, y del número de disparos depende la vida del cañón. Por eso hemos adoptado el número de cargas de 120. No de pólvora, porque podría resultar inútil. Hemos preferido que la fábrica española, suministradora, la de Santa Bárbara, tenga un stock suficiente en todo momento para las necesidades de nuestros buques.

EN EL CONGRESO

LA SESION

El Sr. González Besada abre la sesión a las tres de la tarde.

En el banco azul el ministro de la Gobernación.

Escaleros y tribunas, desiertos.

La higiene en Madrid.

El Sr. RIVAS MATEO explica su inter-

Se entabla un diálogo entre los Sres. MACIA y ministro de MARINA acerca del coste de las cargas, porque el Sr. Macia asegura que el crédito pedido fué de seis millones; pero el ministro le dice: «Su señoría puede examinar las cuentas y ver que de esos seis millones no se han gastado más que cuatro. Habla de la construcción de cañones de recambio, del número de torpedos que tenemos y del que necesitamos.»

El Sr. SUAREZ INCLAN: Su señoría dice más de lo que podíamos exigir. El ministro de MARINA no ve inconveniente en ello, porque todo lo que ha dicho lo sabe Alemania.

Al Sr. Gómez Chaix le dice que su discurso contiene multitud de observaciones, hijas de profundos estudios, sobre todo de los presupuestos anteriores, desde 1850 acá; pero las contestará al tratar del articulado del presupuesto.

Y por último, al Sr. Santa Cruz le felicita por las ideas levantadas contenidas en su discurso.

Tiene razón S. S. al decir que los reflectores de algunos de nuestros buques son de poca fuerza; pero me propongo cambiarlos, y al efecto consigno la partida necesaria, reservando, claro está, los actuales para otros buques.

Explica con qué cantidades piensa atender a la limpieza de los caños de la Carraca. Para ello cuenta con 1.500.000 pesetas, procedentes de la ley de 1908, y con 3.000.000 de este presupuesto.

Termina rogando al Sr. Barber y al señor Macia que dispensen si por su falta de experiencia ha pronunciado frases que hayan podido herirles. (Grandes aplausos.)

El Sr. VILLANUEVA recuerda el lamentable incidente surgido al comenzar su discurso el señor ministro de Marina, calificándolo de inesperado é incomprensible, tratándose de persona tan honorable como el señor ministro de Marina.

Deja en manos del Presidente de la Cámara la forma de borrar las frases mortificantes para el Sr. Barber.

El PRESIDENTE pone de manifiesto, de un lado las frases duras, pero faltas de intención, del señor ministro de Marina, y de otro, las sinceras palabras de afecto y consideración proferidas por el mismo señor ministro.

Difícil sería recoger unas palabras sin hacerse cargo de las otras; por lo cual no es posible hallar un procedimiento bastante hábil para borrar nada de lo manifestado.

El ministro de MARINA recuerda sus palabras de afecto al Sr. Barber, para terminar diciendo que pueden resumirse en estas: «Perdóneme S. S.» (Grandes aplausos.)

El Sr. VILLANUEVA: Celebro haber recordado el incidente por haber dado ocasión a la Cámara de apreciar la grandeza de alma del señor ministro de Marina. (Grandes aplausos.)

A las nueve menos cuarto se levanta la sesión.

Vuelven a resonar aplausos al señor ministro de Marina, que abraza al Sr. Barber.

ALCANCE POLITICO

El ministro de Instrucción, comentando en uno de los pasillos del Congreso el acuerdo del Consejo de ayer mañana respecto a su presupuesto, decía que estaba deseando ver en el salón de sesiones quienes son los que se oponen a que en el plazo de dos años se abran nuevas escuelas.

—Yo—añadía el Sr. Bergamín—pedía que me concediesen el dinero para ello, pues hay Ayuntamientos que me ofrecen locales, y yo necesitaba darles el personal y el material necesario. A cambio de esto ofrecía a las minorías reducir la partida para pensiones en el Extranjero, la gratificación de residencia de los catedráticos de Barcelona y Sevilla, y algunas otras cosas; pero no me conceden nada porque dicen que eso es intangible.

En cuanto a las Escuelas Normales, lo hecho por mí no es más que una reproducción de la reforma presentada por el señor conde de Romanones siendo ministro de Instrucción, hasta el punto de que reproduzco párrafos de su Memoria.

En la Sección segunda del Congreso se ha verificado ayer tarde la reunión convocada para ocuparse de los ferrocarriles secundarios, estratégicos y complementarios.

Expuesto el objeto de la reunión por el Sr. Zorita, hablaron los Sres. Cervantes, Espada, Tejero y otros, conviniéndose en la necesidad de conocer la propuesta elevada al Gobierno por la Junta de Iniciativas respecto de este asunto.

Se nombró una Comisión, compuesta de los Sres. Zorita, Gullón y Tejero, para que visite al señor ministro de Fomento, rogándole le dé a conocer los términos de aquella propuesta.

Hoy volverán de nuevo a reunirse los interesados en el asunto, para que la Comisión nombrada dé cuenta de su gestión.

Las secciones del Senado nombrarán hoy las Comisiones relativas a los proyectos de ley creando secciones de reclutamiento en Menorca e Ibiza y cediendo al puerto de Rosas su ciudadela.

Los capacitados de minas han informado a la Comisión del Senado que optando en el proyecto de Código minero.

La Comisión del Senado relativa a las sales potásicas pasó la tarde estudiando enmiendas.

La Comisión del Congreso que entiende en los proyectos de ley de guerra sobre cesión de terrenos del Estado a la Compañía del ferrocarril de Cantirane y a la Junta de arbitrios de Melilla ha acordado dar dictamen de conformidad con lo propuesto por el ministro.

El Sr. Barber anunció que, a nombre de la minoría liberal, formularía voto particular, sosteniendo, respecto de los proyectos, que la

cesión ó venta de terrenos debe hacerla el ministerio de Hacienda y no el de Guerra, como se propone; y que en cuanto a la cesión de terrenos a la Junta de arbitrios de Melilla, no procede acceder a lo que se solicita, por carecer dicha entidad de funciones de municipalización, a título de lo cual se piden los terrenos, siendo lo procedente que, al igual de lo hecho en Ceuta, se cree en Melilla el Ayuntamiento, para hacerle después la cesión y venta de terrenos de que se trata.

El voto particular lo suscribirá también el Sr. Sabater.

En la hora de ruegos y preguntas explicó la interpelación que tenía anunciada sobre higiene el diputado Sr. Rivas Mateos.

Su discurso fué interesante en extremo, y toda la Cámara le siguió con una gran atención. Constituyó la más absoluta condenación de la gestión en esta materia de las autoridades municipales.

En el Congreso se han reunido ayer tarde los diputados a Cortes por Madrid y Valencia. Atendiendo a las indicaciones del Presidente del Consejo, acordaron presentar al proyecto del ferrocarril directo a Valencia la enmienda siguiente:

«Artículo 1.º Se incluye en el plan de ferrocarriles de servicio general uno de ancho de vía normal independiente de las líneas existentes; que permita la más rápida comunicación entre Madrid y el puerto de Valencia.»

Ayer tarde se reunió en el Congreso los jefes de minorías de dicha Cámara. La iniciativa de la reunión corresponde al Sr. Cambó.

Este sometió a los demás jefes unas propuestas de carácter económico, en su deseo, caso de llegarse a un acuerdo, de que así como se ejerce una acción conjunta de las minorías en lo tocante a presupuestos, se siguiera una conducta idéntica para solicitar del Gobierno la adopción de medidas en la crisis actual que estimulen las energías nacionales en forma que España pueda beneficiarse de las consecuencias económicas de la guerra europea.

La propuesta comprendía cuatro cuestiones relacionadas con un proyecto autorizando al Gobierno para la concesión de las zonas neutrales, con el Banco de España, con el Hipotecario y con el estamplado.

Respecto de la primera, todos los reunidos mostraron su conformidad, si bien el Sr. Villanueva indicó que en asunto de tan trascendental importancia sometía su opinión personal a la del señor conde de Romanones.

Acercas de los demás extremos quedaron en estudiarlos, conviniendo en reunirse nuevamente mañana para concretar el resultado de su estudio.

Se ocuparon los reunidos de paso de la situación creada entre ellos y el señor ministro de Instrucción pública.

Algunos de ellos, entre los que se contaba el Sr. Alvarez, hicieron presente que sentían como el primero grandes simpatías por cuantos aumentos se llevasen al presupuesto de Instrucción pública; pero que ellos tenían un compromiso suscrito con los demás compañeros jefes de minorías, y desde el instante que uno les requiera para el cumplimiento de ese compromiso, no tenían otro remedio que hacer honor a éste.

Quedó, pues, en la reunión ratificado el acuerdo de oponerse a los propósitos del señor Bergamín.

La Comisión que entiende en el proyecto de colonización y repoblación interior se ha reunido ayer tarde, nombrando presidente al señor vizconde de Eza y secretario al Sr. García Durán.

Entre los acuerdos adoptados figura el de encargarse de la ponencia sobre roturación de montes al vocal Sr. Lamana.

La Comisión mixta de presupuestos ha dado dictamen sobre el de gastos de la Presidencia, aceptando el nuevo artículo para instalar el ascensor en el Consejo de Estado, y desechando el crédito consignado para el Congreso de Ciencias Administrativas.

En el Senado quedó acordado el dictamen sobre el presupuesto de Gobernación, después de oír al ministro de dicho departamento. El dictamen contendrá pequeñas diferencias de lo que ya tiene aprobado el Congreso.

Hacia tiempo que el Senado no prodigaba sus aplausos al orador alguno. En la última sesión fueron acogidas con una general y entusiasta las manifestaciones del ministro de Instrucción pública, poniendo en parangón la conducta prudente de los alumnos de las Escuelas de Artes y Oficios, en su mayoría obreros, con el proceder de los de quinto y sexto año del bachillerato y del preparatorio en la Universidad de Madrid.

Algunos catedráticos censuraban, en los pasillos del Senado, a dicho ministro, por su propósito de sustituir dicho bachillerato con un examen de ingreso en Facultad.

El subsecretario de Gobernación negó anoche que hubiese dimitido el gobernador de Oviedo.

El gobernador de Tarragona comunica que en la carretera del Hospital se ha encontrado el cadáver de un sábito ruso.

Se cree que el infeliz murió de hambre y frío.

La discusión del presupuesto de Marina en el Congreso tuvo en la sesión de ayer excepcional interés.

El señor ministro de Marina pronunció un discurso, en el que, con fácil palabra y con una gran sencillez, como sinceridad, contestó a los diferentes oradores que han consumido turno en contra del presupuesto.

En la primera parte del discurso se produjo un incidente con motivo del calificativo que aplicó el general Miranda á conceptos del señor Barber; pero fué solucionado de un modo

satisfactorio por explicaciones que espontáneamente se adelantó a dar el ministro.

Este recogió en su discurso los cargos hechos por los Sres. Macia y Santa Cruz, é incidentalmente se refirió a la intervención del Sr. Gómez Chaix, de la que prometió ocuparse al discutirse el articulado.

El discurso todo del general Miranda fué oído con una gran atención por toda la Cámara, siendo las mismas oposiciones las que más elogaban la actitud del ministro en cuanto a dar á los diputados toda clase de explicaciones, que condujeran á ilustrarles en la importante materia que se discutía.

Antes de que la sesión se levantara, y con ocasión de algunas frases pronunciadas por el Sr. Villanueva, encaminadas a borrar toda huella del incidente á que aludimos antes, intervino la presidencia y nuevamente el general Miranda.

El Sr. González Besada estuvo felicísimo de palabra, siendo objeto de nutridísimos aplausos, y el ministro se condujo en términos que le proporcionaron nueva ocasión para que la Cámara le diese una prueba más de respeto y estimación.

El ministro fué objeto, al salir del salón de sesiones, de calurosos aplausos y de felicitaciones entusiastas.

Una Comisión de los Ayuntamientos del partido judicial de Reinosa, presidida por el alcalde de esta villa, D. Antonio Rodríguez Cabanón, se halla en Madrid gestionando asunto de gran interés para aquella hermosa comarca.

Uno de los asuntos que mayor interés ofrece á los reinosanos y sus convecinos es la creación de un Centro de Remonta de cría caballar, por las condiciones excepcionales de aquella región de la provincia santanderina para dicho objeto.

Los Ayuntamientos interesados en que les sea concedido este Centro de Remonta ofrecen al Estado 8.000 hectáreas de pradera y casca espaciales y de nueva construcción para los jefes y oficiales, además de otros edificios y cobertizos para las necesidades de este esencial servicio.

En las visitas que ha hecho la Comisión á diferentes personalidades ha salido bien impresionada sobre el éxito de sus gestiones.

¿Va usted á Madrid?

No deje de visitar la casa de moda LA INDIA, Montera, 12. Casa especial para señoras.

Selecciono chantilly en pasteles, cajitas y postres.

HELADO DE CHANTILLY

Biscuit glacé y exquisitas cremas americanas heladas. Cajas Indias, propias para excursiones, conservan los helados ocho horas (envase gratis).

Nata á la catalana en las típicas hojas. Leche absolutamente pura. Establo y ganado propio.

Chocolates, pasteles, dulces, bombones, postres, fiambres.

Cervezas, te, licores. Degustación de Kefir, Joghurt y Fostó-Cacao.

MONTERA, 12. Teléf. 4.168. «LA INDIA». Teléf. 4.168. MONTERA, 12.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data including FONDOS PUBLICOS, 4 por 100 perpetuo interior, and various exchange rates and bond prices.

Omnibus y berlinas

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 32. Teléfono 508.

DIPUTACION PROVINCIAL

El nuevo Hospicio.

El presidente de la Diputación provincial, Sr. Díaz Agero, que con incansable actividad y un celo superior á todo elogio se preocupa inteligentemente de todo lo relacionado con la construcción del nuevo Hospicio, luchando contra la falta de recursos de la Hacienda provincial, ha dirigido, en nombre de la Corporación que preside, y haciendo uso del voto de confianza que por la misma le fué concedido unánimemente, una instancia al Ayuntamiento de Madrid, redactada en los siguientes términos:

«Excmo. Sr.: Fracasados los intentos hechos para contratar la construcción del nuevo Hospicio provincial en la extensa superficie adquirida con este objeto en las calles de Andrés Meléndez, Hilarión Estayán, Cea Bermúdez, Guzmán el Bueno y Julián Romea, de esta corte, é imponiéndose cada día con mayor fuerza la necesidad de abandonar el vetusto y ruinoso edificio en que hoy se encuentra instalado el actual asilo, con perjuicio de los servicios y de los fines que ha de cumplir, la Diputación provincial se halla resuelta á buscar fórmula adecuada que permita la resolución favorable del problema, siempre que el Ayuntamiento de su digna presidencia le preste su valioso apoyo y aquellos medios que, siendo privativos en su acción, son indispensables para la realización del proyecto.

Conociendo el celo con que el Ayuntamiento estudia todos los problemas que interesen á la comodidad de sus administrados y á la higiene y ornato de la población, no dudo que atenderá con cariño la presente súplica, destinada á procurar decoroso albergue á los 1.500 niños (en su mayoría de esta capital) que constituyen el pie de familia del Establecimiento, facilitando la urbanización y embellecimiento de ambas barriadas en que radica el actual Hospicio y el proyectado.

Desgraciadamente, la situación del mercado fiduciario no permite pensar en operaciones de crédito, con el pie forzado de realizarse con entidades oficiales y en condiciones soportables para la provincia, y nos llevaría á nuevos fracasos; y como la fuente de ingresos con que la Diputación cuenta para la construcción del nuevo Hospicio no es otra que el producto en venta de la superficie que ocupa el actual, creemos que el medio más práctico para resolver el problema es el de comenzar por la demolición del actual edificio, á fin de provocar la urbanización de la superficie que ocupa, determinación de sus manzanas, distribución de los solares proyectados y venta de los mismos, para, con su producto, atender al pago de las certificaciones de obra hecha que se expidan cuando la construcción del nuevo se contrate, en la seguridad de que, tan pronto se sitúe en la Caja provincial la cuarta ó quinta parte del valor de la superficie, pueda intentarse la pública licitación, con la esperanza, muy fundada, de que exista rematante, siempre que la Diputación se obligue solemnemente á no destinar el producto de la venta del viejo á otro fin que al pago de las obras del nuevo edificio, y que en el presupuesto ordinario se consigne la cifra que garantice el pago del interés legal de las certificaciones de obra que el rematante de la venta no permitiera pagar en el día de su presentación.

Hasta la fecha se proyectaba la operación á la inversa; se pretendía subastar la construcción del nuevo Hospicio, cuya obra se calcula en 4.081.476,88 pesetas, con la garantía del valor del actual, y esto obligaría al contratista á anticipar la suma indicada, sin esperanza de obtener un reintegro hasta el día en que hubiera terminado la enajenación de las parcelas del actual, que, en el caso más favorable, exige un período de cuatro ó cinco años para el reembolso, y aun esto con perjuicio de la Diputación, que, con uno ú otro supuesto, habría de sufrir el quebranto que lleva consigo el interés de este crecido capital durante largo plazo, y lo que es peor, sin probabilidades de encontrar contratista por este procedimiento; pues bien, ahora aspiramos á realizar la operación por gestión directa, empezando por desalojar el edificio actual para proceder á su demolición inmediatamente, á fin de obtener el ingreso en las cajas provinciales de las distintas sumas parciales comprendidas en el estado de valoración que se acompaña de las manzanas en que se ha dividido el solar del actual Hospicio, que, como ve V. E., arroja un total de cinco millones cuarenta y cinco mil y seis mil trescientas pesetas.

Ahora bien, si el Ayuntamiento de esta corte no procede con la misma urgencia á la apertura de las calles de Barceló y Churrucá y ensanche de la de Beneficencia con instalación de todos los servicios municipales; si no concede la exención de los arbitrios que, como el de tira de cuerdas y vallado, han de ascender á crecida suma, y sobre todo, si no ofrece hacer efectivo inmediatamente el valor de la superficie que ha de ocupar con las nuevas vías, renunciando á los dilatados trámites del expediente de expropiación, aceptado como buena la tasación que de común acuerdo establezcan los peritos de las partes, excitando un procedimiento rápido y particular para orillar las diferencias, la Diputación fracasaría en su gestión, resultarían estériles los sacrificios que se impusiera con el traslado del Asilo á los locales ya ofrecidos en Aranjuez y se demoraría por indefinido tiempo la construcción del nuevo edificio y la urbanización y embellecimiento de ambas zonas.

Condensando lo expuesto, solicitamos de V. E. y del Ayuntamiento de su digna presidencia los siguientes auxilios: Primero. Que tan pronto se efectúe la demolición de las actuales construcciones del Hospicio, se proceda á la apertura y urbanización completa de las calles de Barceló y Churrucá, en los trozos en que han de ser prolongadas con terrenos de dicho establecimiento. Segundo. Exención del pago de arbitrios y derechos municipales. Tercero. Pago inmediato en cuotas del

interior del valor de las superficies ocupadas para la prolongación de las dos indicadas vías y ensanche de las de Fuencarral, Barceló y Beneficencia, desistiendo del expediente que se sigue para la valoración de los terrenos ocupados en la esquina de las de Fuencarral y Barceló, y determinando el procedimiento para la justa y rápida tasación de todas las superficies ocupadas.

Lo que, en cumplimiento de lo acordado en sesión de 7 del actual, tengo el honor de comunicar á V. E. para los efectos que procedan. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 14 de noviembre de 1914.—El presidente, Alfonso Díaz Agero.

Este documento fué entregado al alcalde por el Sr. Díaz Agero, y tuvo la satisfacción de apredar, por las manifestaciones del señor Prast y algunos concejales presentes, el interés que les merece la propuesta y el entusiasmo con que secundarían la feliz y acertada iniciativa del presidente de la Diputación.

Si así sucediera, mucho lo celebráramos, pues pronto sería un hecho la demolición del actual Hospicio, con gran ventaja para el ornato y embellecimiento de la zona donde actualmente se halla enclavado, y en plazo no lejano tendría Madrid un nuevo asilo, dotado de todos los elementos modernos que aconsejan la higiene y la enseñanza para los establecimientos de beneficencia.

Camisas para caballero

Las más elegantes son las de la Casa Hijos de Magdalena, Aronal, 15, esquina á Borjaadores, y Carrera de San Jerónimo, núm. 8, conocida por la gran novedad de sus artículos para caballero; géneros de punto, gabanes, ingleses, sombreros, impermeables, cuellos, corbatas, bastones y muchos otros.

UN SIGLO DE VIDA

Tiene 101 años y dormía al sereno

En el Hospital Provincial ingresó días pasados un anciano mendigo que había resbalado en la calle y se había producido una leve herida en una pierna.

Al facilitar su nombre y su edad, los empleados del hospital se quedaron sorprendidos porque el sujeto en cuestión tiene la friolera de ciento un años.

Juzgamos interesante conocer su vida y los hechos que recuerda, y ayer mañana le visitamos en el hospital.

Se halla en la sala novena.

Llámanse el anciano Domingo Arias Carreloes.

Conserva todavía todo el cabello, que es completamente blanco, y todos los dientes de la mandíbula inferior.

Su memoria está muy debilitada; pero discurre muy bien, oye perfectamente y contesta acorde á todo lo que se le pregunta.

Su estado de salud es tan perfecto, que hasta que entró en el hospital durmió en plena calle, unas veces en el Salón del Prado, otras en las proximidades del Retiro.

A pesar de ello, no ha sido víctima de enfermedad alguna, y si ha ingresado en el hospital ha sido, como decimos antes, á causa de una caída que le produjo una lesión sin importancia.

Domingo Arias es natural de Lugo. Después de muchos años de permanencia en Madrid, aun conserva marcadísimo el acento gallego.

Fue barbero en sus mocedades; hace ya un rato, y estuvo casado con una mujer llamada Francisca, de cuyos apellidos no recuerda. A la muerte de ésta, ocurrida hacía más de cincuenta años, se casó con Juana Casal, viuda á su vez de un capitán de Infantería, que era bastante joven y guapo. El marido llevaba más de cuarenta y cinco años.

Esta Manuela Durán fué, como en el caso de la Doña Sirena de Los Intereses creados, el primero, el único amor de su vida, sin que esto significase desdoro para la primera mujer. Domingo Arias, cuando habla de su segunda esposa, se enternece, llora y junta las manos con desesperación recordando el rincón del cementerio del Este, donde descansan los restos de la fiel compañera hace ya cuarenta años.

Murió la segunda mujer de cuarenta años, aunque esta cifra se conserva muy vagamente en la memoria del viejo; así que no podemos fiar mucho de este dato.

Toda la familia del pobre viejo se reduce en nuestros días á un hijastro—joven de sesenta años,—hijo de su primera esposa, que toca el clarinete en una banda municipal de Lugo, y á una hijastra, á quien llama sobriamente hija de su segunda mujer, y cuyo nombre es el de Manuela Durán Casal.

En la actualidad, el centenario vivía una vida triste. Se mantenía de las limosnas que le daban los transeúntes. No tiene hijos, y su sobrina ó hijastra, que vive en la calle de San José, del Puente de Vallecas, es pobre y no le puede mantener.

Así es que por la noche dormía donde bienamente le cogía, liado en unos trapos y con el cielo por techumbre.

Ha soportado hace muchos años, precisamente en los últimos de su vida, todas las miserias, todas las inclemencias del tiempo y todos los infortunios; pero su robusta constitución ha triunfado de todo, y sólo una malísima debilidad que desde hace poco viene fijándose en las piernas, y que no sabe á qué atribuir, ha sido causa de su ingreso en el hospital, de donde salió hoy mismo para ingresar en el de Convalecientes.

Los mejores años de su vida los pasó en Lugo, al lado de su segunda mujer, cuando aún la miseria no reinaba en su hogar.

Después vino esta, implacable, y el viejo tuvo que venir á Madrid.

Instalado en una casita del Puente de Vallecas, poseía un corralito, y criaba cerdos; pero todo se lo llevó el diablo, y con la muerte de su mujer se vio reducido á pedir limosna.

Domingo Arias fue soldado en su mocedad durante ocho años. Estuvo en la Habana, en Santo Domingo, en Puerto Rico y en Méjico.

También dice que estuvo en la guerra de África; pero, de ser cierto, sería como voluntario.

Conoció a Alfonso XII, la República, Isabel II, Amadeo y María Cristina, la Reina gobernadora.

Según la cuenta, tenía veinte años a la muerte de Fernando VII; pero no recuerda de éste. Por tanto, en los primeros años de la vida del centenario funcionaba aún la Inquisición, pues sabido es que el último auto de fe se dictó en Orihuela en 21 de julio de 1876.

Tenía diez años cuando Riego fué ajusticiado, y en su época murieron también Manzaneros, Torrijos y Mariana de Pineda.

Ahora todas las ilusiones del anciano se reducen a ingresar en un asilo que hay detrás de la Plaza de Toros, apenas salga de Comalecientes.

Bien pudieran hacer algo las autoridades por este pobre viejo, para evitar que se vea en tan triste desamparo en los últimos días de su vida, que, lógicamente, hay que pensar que serán ya muy pocos.

ULTIMAS NOTICIAS

El conflicto europeo

Por fomentar el reclutamiento

LONDRES, 19. Los condados del interior de Inglaterra son recorridos por una caravana militar automovilista.

Los individuos de ella se dedican a fomentar el reclutamiento voluntario.

Llevan banderas, cornetas y tambores.

Cuando llegan a una población hacen ondear las banderas y tocan las cornetas.

Inmediatamente quedan abiertos los banderines de enganche.

Parce que el sistema está dando grandes resultados.

Otra Liga balkánica?

Estudios de Rumania.

BUKAREST, 19. El Gobierno rumano hace grandes esfuerzos para constituir una nueva Liga balkánica contra los turcos.

El obstáculo es Bulgaria, que aborta a serbios y griegos.

Para Rumania quiere convencer a los Gobiernos serbio y griego para que ofrezcan a Bulgaria compensaciones territoriales.

Estas deberán consistir, por parte de Serbia, en la cesión de algunas comarcas de Macedonia, y por la de Grecia, en la cesión de un puerto en el litoral del Egeo.

El crucero 'Berlín'

Es desarmado.

CRISTIANIA, 19. El crucero alemán 'Berlín', que estaba en el puerto noruego de Trondhjem, recibió orden de las autoridades de salir en el plazo de veinticuatro horas.

Como no ha obedecido porque le esperaban barcos ingleses para capturarlo, las autoridades noruegas han procedido a su desarme.

El combate naval de Coronel

Informe del comandante del 'Glasgow'.

LONDRES, 19. El Almirantazgo ha recibido el informe del comandante del crucero 'Glasgow' sobre el combate naval de Coronel (Chile).

Dícese en el informe que a primeros de noviembre recibió orden del almirante de la escuadra inglesa del Pacífico de incorporarse a ésta en el lugar designado de antemano, que era el fuerte de Coronel.

Acudió al lugar de concentración, donde ya estaban los buques 'Goodhope', 'Monmouth' y 'Otranto'.

Faltaba el 'Canopus'.

A las cuatro de la tarde fueron vistos a gran distancia dos grandes cruceros alemanes, a los que seguían otros más pequeños.

El enemigo avanzaba en dirección Sur.

El almirante inglés envió mensajes aerográficos al 'Canopus' para que acudiera a toda máquina.

Pero éste buque no ha parecido.

A las siete de la noche, el enemigo, que se había aproximado a una distancia de 12.000 yardas, rompió el fuego con sus grandes cañones.

Apenas se veía, y la mar estaba muy gruesa.

Como tenía mucha más artillería gruesa que los buques ingleses, a la tercera descarga logró causar incendios a bordo del 'Goodhope' y del 'Monmouth'.

A las ocho de la noche una formidable explosión se produjo a bordo del 'Goodhope', y las llamas se elevaron a 200 pies de altura.

El 'Monmouth' siguió luchando solo, y a las nueve y veinte se hundió en el mar, con toda su tripulación.

Ultimamente, los artilleros de ambas escuadras combatían en la oscuridad, aprovechándose para apuntar del resplandor de los fogonazos.

El 'Glasgow' y el 'Otranto'—este último un buque mercante armado—no pudieron tomar parte en la lucha por la insuficiencia del alcance de su artillería, y huyeron a toda velocidad.

Noticias italianas

La República de San Marino.

ROMA, 19. El embajador de Alemania, von Flotow, ha planteado el asunto de la neutralidad de la República de San Marino.

Ha dirigido acerca de ello una nota al Gobierno italiano.

El Príncipe Ghika.

ROMA, 19. Ha regresado de Bukarest el Príncipe Ghika, ministro de Rumania en Roma.

Fué a recibir instrucciones de su Gobierno acerca de las negociaciones pendientes entre Rumania e Italia.

Estas entrarán ahora en un periodo de gran actividad.

Pescando minas.

BARI, 19. El torpedero italiano #43 ha salido al Adriático y ha pescado cerca de la costa italiana varias minas de las colocadas por los austriacos.

En Algeciras

Laúd apresado.

ALGECIRAS. (Viernes, mañana.) Unos torpederos ingleses han apresado en el estrecho de Gibraltar a un laúd que navegaba con las luces apagadas y que no obedeció a las señales que se le hacían para que se detuviese.

Dícese que el referido laúd conducía contrabando de guerra para los moros.

Añádese que pertenece a la matrícula de Málaga.

La señora de Maura

Ayer mañana sufrió un colapso la distinguida esposa de D. Antonio Maura.

El médico de cabecera dispuso que se administrase a la paciente una inyección de estricnina.

Con ello se reanimó la enferma algún tanto; pero como su estado inspiraba las naturales inquietudes, se consideró conveniente acudir a los auxilios de la religión, y la señora de Maura recibió el Viático.

Durante la tarde, cuantas personalidades han tenido noticia de la agravación de la respetable dama, han desfilado por el domicilio del ex presidente del Consejo, para enterarse de la marcha de la enfermedad y hacer votos sinceros por que una reacción favorable se opere pronto y a ella siga un restablecimiento rápido.

Una de las personalidades que más se han interesado ha sido el jefe del Gobierno.

El Sr. Dato ha enviado repetidas veces en busca de noticias del curso de la dolencia de la ilustre dama, comisionando para ello al subsecretario de la Presidencia, señor marqués de Santa Cruz.

A última hora de la tarde seguía la señora de Maura algo reanimada, dentro de la gravedad.

Con tan deplorable motivo, el ilustre ex presidente del Consejo está recibiendo altos testimonios de simpatía, que aminorarán, si ello es posible, sus amarguras.

De todo corazón nos asociamos a los votos fervientes que se formulan por el restablecimiento de la salud de la virtuosa dama.

Congreso de Sanidad Civil

La sesión previa.

Ayer mañana se ha verificado en el Paraninfo de la Universidad la sesión previa del Congreso de Sanidad Civil.

La concurrencia fué muy numerosa, hallándose los doctores Pulido, Moliner y otras muchas personalidades médicas.

A las once en punto se abrió la sesión bajo la presidencia del doctor Albifana, organizador infatigable de este movimiento médico.

En un breve y elocuente discurso expuso los trabajos realizados por la Comisión organizadora que preside, los cuales han sido tan fructíferos, que pasan de 3.000 los congresistas inscritos.

Pidió que el Congreso nombrase una Comisión de su seno para que inspeccionase y fiscalizase los trabajos realizados y la inversión de los fondos recaudados en concepto de cuotas.

A estas manifestaciones contestó el público con grandes muestras de simpatía hacia el orador y otorgando un amplio voto de gratitud y confianza a la Comisión organizadora.

El Sr. Albifana aludió, por último, al proyecto de ley de epidemias leído recientemente por el ministro de la Gobernación, diciendo que en él están contenidas la mayoría de las aspiraciones médicas cuya consecución representa la finalidad de este Congreso; y termina pidiendo un aplauso para el Gobierno con motivo de dicho proyecto.

A continuación, el orador, que es calurosamente aplaudido, cede la presidencia al doctor Moliner, el cual saluda a los congresistas y cede la palabra al Sr. López Prieto, secretario de la Comisión organizadora.

Este señor da lectura a los datos relacionados con la organización del Congreso, los cuales merecen unánime aprobación.

El Sr. Moliner pronuncia un extenso discurso, interrumpido con entusiastas aplausos, en el que defiende a los médicos titulares, y anuncia que en la Comisión parlamentaria pondrá todos los esfuerzos al servicio de esta clase.

Hace una sentida descripción de las penalidades que ha sufrido por sus campañas sanitarias, y al final es aclamado.

Por unanimidad es elegida la Mesa definitiva del Congreso, en la siguiente forma: presidentes honorarios, S. M. el Rey y los Excmos. Sres. D. Eduardo Dato, conde de Romanones y Sánchez Guerra; presidente efectivo, Excmo. Sr. D. Carlos María Cortezo; vicepresidentes, Excmos. Sres. D. Angel Pulido, Cortezarena, Bejarano y Martín Salazar; vocales, doctores D. José María Albifana y San y D. Augusto Almaraz Casado; secretarios, Sres. López Prieto, Boullón, y López Campos; vicesecretarios, Sres. Mds. Isidro, Tobajas y Fernández.

Seguidamente se anunciaron los temas a tratar en el Congreso, para los cuales se designarán las respectivas ponencias.

Hoy se celebrará la solemne sesión inaugural, con asistencia del Sr. Dato, que no ha podido concurrir ayer por sus ocupaciones parlamentarias.

El acto tendrá lugar en el Paraninfo de la Universidad.

Por la tarde se reunirán las ponencias para estudiar los temas objeto de discusión.

MANTEQUILLA FRESCA Y PURA

Marca «LOS PIRINEOS»

Guernica (Vizcaya). Se recibe todos los días, con certificado de análisis, en casa de C. PRAST Y HERMANOS.

CASA REAL

Su Majestad el Rey regresará hoy de la cacería de Santa Cruz de Mudela.

El tren real llegará a Madrid a las diez de la noche.

Anteanoche recibió innumerables audiencias, con motivo de su santo, S. A. R. la Infanta doña Isabel.

Ayer mañana fueron a felicitarla la Reina Doña María Cristina y los Infantes.

Un álbum se ha cubierto de firmas de felicitación.

Ayer han celebrado su santo la Infantista doña Isabel, hija del Infante D. Carlos, y S. A. la condesa de Paris.

Es probable que el próximo domingo asista S. M. la Reina doña Victoria Eugenia a la misa de purificación.

Se anuncian varias cacerías regias en El Pardo. Una de ellas será, como de costumbre, en honor del Cuerpo diplomático extranjero.

Su Majestad el Rey ha felicitado, por telegrama, desde Santa Cruz de Mudela, a Su Alteza la Infanta doña Isabel.

Revelaciones sensacionales

En EL MENTIDERO del sábado.

En el Conservatorio

Distribución de premios.

El día 22 del actual, a las tres de la tarde, se celebrará en el Conservatorio de Música y Declamación el solemne acto de la distribución de premios.

He aquí el programa:

- 1.º Las bodas de Figaro (obertura), Mozart.
- (Alumnos de la clase instrumental, clase del Sr. Saco del Valle.)
- 2.º Falsa de Concert, A. Hasselmanns. (Señorita Margarita Torre Mazo, diploma de honor de arpa, alumna de la Sra. Torrujo.)
- 3.º Primer tiempo del concierto en la menor (op. 22), Wiotti. (Sr. D. Enrique Vidal, diploma de primera clase de violín, alumno del Sr. Hierro. Clase de Conjunto instrumental.)
- 4.º a) Allegro de concierto, Granados. b) Man líeb! nur einmal (vals-capricho), Straus-Tausig. (Srta. Consuelo Llardent, diploma de honor de Piano, alumna del Sr. Tragó.)
- 5.º Plegaria de Tosca, Puccini. (Srta. Fidela Campiña, diploma de honor de canto, alumna de la Sra. Abella.)
- 6.º Himno a Sarasate. Letra de Serret y música de Bretón. (Srta. Campiña, alumnos premiados de Solfeo y Clase de Conjunto instrumental.)
- 7.º Abuela y nieto, Benavente. (Srta. Pilar Lobo, diploma de primera clase de Declamación, alumna del Sr. Rubio, y la Srta. Jiménez, también de la misma clase.)
- 8.º La señorita se aburre, Benavente. (Srta. María Robles, diploma de primera clase de Declamación, alumna de la señora Muñoz Arnau, y los alumnos Srtas. Rodríguez y Varela, y Sres. Alvarez Rubio, Amil y Echevarría, de la misma clase.)
- 9.º Malinche, escena 7.ª del acto segundo al final del mismo, Alvarez Quintero (I. y S.). (Srta. Gloria Torre, diploma de honor de Declamación, alumna de la Sra. Muñoz Arnau y los alumnos Srta. Vidal y Robles, y Sres. Alvarez Rubio, González, Amil y Rubio-Chaulet, de la misma clase.)
- 10.º Tierra baja, escenas segunda a quinta del acto tercero, Guimerá, arreglo de don José Echegaray. (Srta. Dolores Vidal, diploma de primera clase de Declamación, alumna de la señora Muñoz Arnau, y los alumnos Srtas. Torre, Toledo y García, y Sres. Amil y Rubio-Chaulet, de la misma clase.)

Finalmente, distribución de premios, precedida del discurso del señor director.

JEBA

Pastillas antiácidas «Jeba», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago e intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

SUCESOS DEL DIA

Accidente de trabajo.

Victor Rodríguez García, de diez y ocho años, albino, que trabajaba en las obras de la Casa de Correos, se cayó desde el cuarto piso, y quedó muerto en el acto.

Amenazas.

El guardia 309, que a la vez es portero de la casa núm. 17 de la calle de Trafalgar, denunció ayer a un inquilino de la citada finca, que por haber dado el guardia informes poco satisfactorios respecto de él, le amenazó con hacerle perder el destino de guardia y arrojarle por la escalera.

Cayóse de un árbol.

Vicente Guillermo Esparza, de cuarenta y cuatro años, se fracturó el peroné derecho al caerse de un árbol en una huerta del término de Villaverde.

Los niños.

En su domicilio, Tabernillas, 8, se cayó de ens mesa el niño de nueve años Esteban Muñoz, fracturándose el brazo derecho.

Los valientes.

La joven de diez y siete años Z. G., denunció a su ex novio, que la tiene amenazada con sus constantes amenazas de muerte.

Repetidas veces la ha propinado golpes y la ha causado lesiones, que han hecho precisa la asistencia de la Casa de Socorro.

Accidente de trabajo.

En la imprenta de la calle de San Bernardino, núm. 7, fué alcanzado por una máquina

el operario José Silva Oliveira, de veinticinco años, que resultó con graves heridas en la mano derecha y la pérdida de varias falanges.

Grave caída.

Don Benito Fernández Martín, de cincuenta y seis años, se cayó casualmente en la plaza de Oriente y se produjo una herida en la frente, de cuatro centímetros de extensión, la fractura del mentón y pérdida de varios dientes.

Juegos peligrosos.

Luis Medina Carnión, de catorce años, jugaba con otro muchacho de su edad, llamado Cándido Peña, en los muelles de la estación de Atocha.

Cándido le dió un golpe con una pala, causándole una herida de consideración en la cabeza.

Denuncia.

Don Salvador Trotonda, domiciliado en la calle del Cardenal Cisneros, 3, tercero, denunció a un dependiente suyo, a quien envió a cobrar 385 pesetas a D. José Cacho, que vive en la calle de las Infantas, núm. 3, segundo.

El Sr. Cacho hizo en el acto efectivo el importe de la factura; pero el dependiente, que no tiene un cacho de tonto, cobró, marchó y desapareció.

La Policía busca al íntel servldor del señor Trotonda.

Treinta años enfermo!

Es muy frecuente escuchar de labios de los enfermos crónicos del aparato digestivo esta frase; pero es hasta que se deciden a ensayar el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, que los cura, a no ser que tengan una lesión orgánica irreparable, y aun a éstos los alivia.

LOS TEATROS

ESPAÑOL.—La Empresa artística de este teatro, en cumplimiento de sus compromisos con el Ayuntamiento de Madrid, verificará en la noche del próximo domingo la primera función popular, a precios especiales, de la emocionante tragicomedia Los semidioses, obra en que tan maravillosamente se combina el interés, la gracia y la emoción, cualidades que realzan el clamoroso éxito de esta obra, juntamente con la interpretación maravillosa del protagonista, a cargo del insigne trágico Enrique Borrás.

Para la primera función popular de esta obra, que se verificará con la 12.ª representación, hay una considerable demanda de localidades.

APOLO.—Mañana, a las diez de la noche, en sesión sencilla, se verificará en este teatro el estreno de la zarzuela en un acto, en prosa, original de Carlos Arniches, música del maestro Vicente Arregui, titulada La sombra del molino, desempeñada por la señora Mayenda, Srtas. Moreu, Cortés (P.) y Nava, y los Sres. Villa, Rutar, Moncayo, S. del Pino, Vizzani, Orras (P.), Román, Ibarrola, Castañé, Gutiérrez y Fischer.

Campeñinas, campeñinos y soldados franceses. La acción en el Tirol, en el año 1797, durante la guerra de la invasión francobávara.

Para esta obra ha pintado una decoración el escenógrafo Sr. Martínez Garl.

CINES Y VARIETES

GRAN TEATRO Y CINEMA X

Sensacional acontecimiento artístico.

NERON Y AGRIPINA

Estreno: el domingo 22.

Gran Teatro: a las cuatro y media.

Cinema X: a las cuatro.

Agua de Solares

Termina con los catarros gastrointestinales.

GRAN INVENTO

Lo es sin duda alguna el del joven farmacéutico Sr. Puyón y Prat, el cual ha conseguido resolver el difícil problema de la alimentación de los niños con su nuevo preparado PAPILLA DE LECHE, que tan excelentes resultados está dando. Pedido en todas partes, 25 céntimos cajita.

NOTICIAS GENERALES

Los médicos militares han dedicado a su querido jefe, el general y senador vitalicio D. Justo Martínez, una artística placa de plata y oro, en la cual reflejan su agradecimiento a quien consagró su vida militar en defensa de la autonomía de los servicios sanitarios.

En la placa sobresale la figura de una matrona sosteniendo con una mano las insignias del Cuerpo de Sanidad militar y con la otra una rama de laurel. En el centro aparecen grabadas la dedicatoria y la fecha en que consiguieron principio tan deseado.

Dicha placa está colgando en original marco.

El delirio oseequo es también una prueba del cariño que profesan a persona de tantos merecimientos como D. Justo Martínez sus antiguos compañeros.

Asistida por el notable toxicólogo doctor Mario Muñoz, ha caído a luz con toda felicidad una hermosa niña la señora doña Carmen G. Gereda de Rodríguez.

Tanto la madre como la recién nacida continúan sin novedad.

Si toses: Tomad Jarabe Orive Borrell.

El reciente alcalde de La Lanza, Sr. Plaza Carranco, ha deconstruido ayer gran cantidad de pan falso de peso.

El pan deconstruido ha sido repartido entre los pobres.

En la iglesia de San Salvador ha contraído matrimonio en el día de ayer el distinguido doctor y literato D. Enrique F. Gutiérrez Roig, con la encantadora señorita doña Blanca R. Morillo, siendo apadrinados por el padre del novio y un sobrino de la novia.

Deseamos todo género de venturas a los recién casados, que han salido para Andalucía.

LOS ANCIANOS y los niños deben tomar el Jarabe Hipofosfatos Salud.

El Comité femenino de higiene popular propondrá hoy 20 de noviembre, a las cuatro y media de la tarde, al reparto de premios de higiene del decimosexto concurso en el salón de actos del Ayuntamiento, con asistencia del alcalde.

Presidirá el acto la señora condesa de Sant Rafael.

La Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico ha publicado el mapa planimétrico de la provincia de Badajoz.

Es una obra excelentemente confeccionada.

Ateneo de Madrid.—Hoy, viernes, a las seis y media de la tarde, D. José Betancor dará una conferencia, correspondiente a las organizadas por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, y disertará sobre el tema «Psicología del arte español».

En la Tenencia de Alcaldía del distrito del Centro se halla depositado y a disposición de quien justifique ser su dueño, un llavero con llaves, encontrado en la vía pública.

La Sociedad Oftalmológica de Madrid, habiendo quedado legal y definitivamente constituida, celebrará su primera sesión científica hoy viernes, a las seis y media, en el Colegio de Médicos, rogando a los señores socios la asistencia y puntualidad.

El Colegio de Médicos de Madrid ha elevado una instancia al ministro de Instrucción pública, razonando lo perjudicial que sería a la Medicina, a la ciencia y a los intereses sanitarios la creación de nuevas Escuelas de Medicina en España.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

ESPAÑOL.—10. Los segadores y Cuanto innombrable. COMEDIA.—10. (función popular), El orgullo de Albalá.

ZARZUELA.—6. Miras y el tra la guerra.—10.15. La vida brava y El Principito bolandés.

APOLO.—8 (sencillo). La Venus de piedra.—7.15 (sencillo). El amigo Malinche.—10.30 (dobles). [To la doña, Santa Rita y La Gaitana (tres actos).

LAHA.—8.30 (dobles). La pasión (dos actos).—10.30 (sencillo). Mi lie flumena (tres actos).

PRICE.—5. Gaitana.—9. Los hugonotes.

COMICO.—8. Los narros y La suerte porra (dos actos).—10.15. Los narros y La suerte porra (dos actos).

ESLAVA.—6 (función única). Papato (tres actos) (función popular).—10.30 (función única). Los pecadores (tres actos) (función popular).

ERVANTES.—8.30 (sencillo). La leyenda del maestro (dos actos).—10 (sencillo). El romancón.—11 (dobles). El Pajarito (dos actos).

COMEDIE IMPERIAL.—8.30. El kilométrico.—8.30. Amor y amor (sencillo).—8.30. Quiere usted comer con nosotros.—10.30. Nons Teruel (sencillo).

NOVEDADES.—(Día de moda).—8. Amor y gloria.—7.15. Ep. basco de los novios.—9.15. [Arriba la legal.—10.15. Amor y honores.—11.45. Amor y gloria.

MARIN.—8. Sorolla y la Rubiales.—7.15. Los trapezistas de Madrid y debut de Rafael Arco, con nuevo repertorio.—10.15. La mala sombra y Rafael Arco.

LUX EDEN.—8.30. El registro de la Policía.

TEATRO ALVAREZ QUINTERO.—6. Tierra baja y Tolo.—10.30. El tren de los molinos y Tolo.

GRAN TEATRO.—Palacio del Cinematógrafo.—Gran sesión de 8 a 1.—Exhibe grandioso: El salvador de una Reina (interpretado por Mlle. Robinson). El drama del error de Grecia y otros espectáculos.—Póster: 4 postales.—Butacas, 0.50.—General, 0.20.

El domingo, a las 4.30, acontecimiento artístico: Neron y Agripina (exclusiva).

PRINCIPE ALFONSO.—(Género, 10 y 18, y General).—Café.—Cine de moda.—Sección continua.—Por dos días estrena.—La muchacha de Capri, cortada y otras.

TEATRO INFANTA ISABEL.—La abuela y el nieto (10.00 metros).—Butaca, 80 céntimos.

SALON DORE.—Sección continua.—Exito sin precedente.—El cuervo de una Reina (1.500 metros), marco Pathé autor, protagonizado, Mlle. Robinson.—Escenas de donce por Mlle. Mado Mado.—Luzes 93, sensacional estreno. Vendido 2.000 metros, protagonista, Sig. Regina Baud.

AVISOS UTILES

Si quiere usted tomar

LECHE PURA DE VACAS

sanas y de calidad inmejorable, avise a «El Establo Holandés», Alcalá, 195, ó Alejandro González, 4, teléfono 4-317. Servicio a domicilio desde los establos, en frascos de cristal precitados.

Pida usted informes de esta casa a nuestra numerosa clientela.

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50

Todos los padres leen hoy

y hacen leer a sus hijos el libro extraordinario «El Surge et ambula! Los caminos para el éxito, por A. Abenza.—Depósitos exclusivos para España: Perledo, Arenal, 11; Madrid: Pastor, Mayor, 1, Alicante, y establecimiento Lourdes, P. de San Juan, 2, Murcia.

SEÑORAS

Hoy jueves ha dado principio la verdadera liquidación de todas las existencias de Seleccion, Laneria, Pañería, Felpas, Panas, Terciopelos, Abrigos, Vestidos, Faldas, Blusas, Velos, Tules, Peletería, todo el surtido y todo lo relacionado con novedades y confecciones para señoras en condiciones tan ventajosas para el público, que ha resultado un verdadero acontecimiento.

LA MUÑECA IDEAL. Plaza del Progreso, 12, y Duque de Alba, 2.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 2.

Ayuntamiento de Madrid

ESTREÑIMIENTO PERTINAZ

El vientre llega a funcionar por sí sólo, usando con regularidad durante una cortísima temporada el

LAXEN BUSTO

Medicación moderna, agradable y económica para adultos y niños. No irrita ni produce dolor. Puede tomarse a cualquier hora y aun con las comidas. No es un purgante que debilita, sino un laxante que favorece la mejor nutrición y facilita las digestiones.

LAXEN BUSTO

asegura una deposición diaria completamente normal a hora fija y sin necesidad de enemas. Si padece v. indigestiones frecuentes, pérdida del apetito, pesadez de cabeza, ruido de oídos, sensación de hinchazón después de comer, digestiones lentas, lengua de color amarillento en el centro y demás síntomas de pereza intestinal, debe emplear este admirable laxante. En las principales farmacias de España, Cuba, Méjico y América Latina se halla de venta el

LAXEN BUSTO

LIQUIDACION

LA AMUEBLADORA, Liquidada todas sus existencias por reforma de sus Almacenes. Muebles de gran lujo y económicos. **Grandes rebajas. - 85, MAYOR, 85**

SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID

SERVICIO DE TRANSPORTES MARITIMOS

Esta Sociedad, en combinación con la **Compañía Transatlántica Española**, se encarga de expedir desde esta corte toda clase de encargos y mercancías con destino a los puertos visitados por los buques de dicha Compañía en las líneas de **Filipinas, Cuba, Méjico, Fernando Póo y Argentina.**

Para tarifas y referencias, dirigirse a las oficinas centrales, **Paseo de los Pontones 2**, teléfono 808, ó a la Agencia-sucursal, situada en la **calle de Tetuán, núm. 13**, teléfono 4580.

LACTINA ANTINEURALGICA

La mejor preparación para combatir los espasmos, dolores de cabeza, afecciones nerviosas, sin estorpar el estómago, por aplicarse en fricciones por la nariz, como el Bepi, obteniéndose la curación en el acto.—Caja, 3,50 pesetas.—Depósito, Garcera, Príncipe, 13.—Madrid.

LA PRENSA

AGENCIA DE ANUNCIOS
CALLE DEL CARMEN, 18, PRIMERO.
Teléfono, 123.
Anuncios, Reclamos, Esquelas de defunción, novenario y aniversario a precios reducidos.
CALLE DEL CARMEN, 18, PRIMERO.
Teléfono, 123.



EL SEÑOR

Don Ricardo Molina y Rodriguez

ANTIGUO ESCRITOR Y MAESTRO
Ha muerto a las diez de la mañana del día 19 de noviembre de 1914, habiendo recibido todos los Santos Sacramentos y la bendición papal.
R. I. P.
Su viuda, hijo, hijas políticas, nietos y demás parientes,
PIDEN un recuerdo piadoso de su alma.
La conducción del cadáver, desde la calle de Génova, núm. 7, al cementerio de la Sacramental de San Justo, tendrá efecto el día 20 de noviembre, a las tres de la tarde.
No se reparten esquelas ni se admiten coronas.

LEGÍTIMOS NEUMÁTICOS INGLESES



UNICOS ALMACENES Y OFICINAS EN ESPAÑA:
PASEO DE RECOLETOS, NUM. 25, MADRID
TELÉFONO 4.741. TELEFONEMAS Y TELEGRAMAS: NEUDER

¿QUÉ ES LO QUE NECESITAN los DÉBILITADOS, los FATIGADOS aquellos que tienen débiles los PULMONES y los BRONQUIOS? Un ANTISÉPTICO y un RECONSTITUYENTE Para casos tales, nada como la SOLUCIÓN PAUTAUBERGE

que en forma apropiada, reúne el antiséptico y el reconstituyente más poderosos, la Creosota y el Clorhidrofosfato de Cal. Constituye el remedio soberano contra los CATARROS, las BRONQUITIS CRÓNICAS, la GRIPE, el RAQUITISMO y la ESCROFULA. Aumenta el apetito y las fuerzas, agota las secreciones y previene la TUBERCULOSIS.

Para Anuncios. JOSE DOMINGUEZ Plaza de Matute 8.



SEXTO ANIVERSARIO EL SEÑOR

D. JOVINO G. DE TUÑÓN Y GONZALEZ-LONGORIA

FALLECIÓ EL DÍA 22 DE NOVIEMBRE DE 1908 Después de recibir los Santos Sacramentos, la bendición de Su Santidad y la espacial de la Orden Agustiniiana.

R. I. P.

Su viuda, doña Carmen de la Vega; hijas, doña Francisca, viuda de Costi, y doña Aurea, viuda de Pedregal; nietos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos le encomienden a Dios Nuestro Señor. Todas las misas que se celebren el día 21 en la parroquia de San Jerónimo serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Los Excmos. Sres. Nuncio de Su Santidad, Arzobispos de Sevilla, Zaragoza y Valladolid; Obispos de Salamanca, Pamplona, Segorbe, Oviedo y otros señores preladados se han dignado conceder 100 y 50 días de indulgencia, respectivamente, a todos los fieles por cada misa que oyeren, sagrada comunión que aplicaren ó parte de rosario que rezaren en sufragio del alma de dicho señor.



110 MODELOS de jaulas, desde el más ínfimo precio. Calificación por petróleo. Utensilios de cocina. Ajuar de casa. Únicamente Casa María, 12, plaza de Ferradores, 12 esquina a San Felipe Neri.

Compro Cajas Registradoras Pago muy bien Preciados-11. Telefo 3434

CAMAS La Casa que más vende en Madrid, un ca. q. garantiza su dorado inglés inalterable, los aca. de Fábrica, **DORADAS Cabeza, 34.**

MUEBLES Se venden, a quitan y cambian a precios económicos.—Españoles guardamuebles en Chamberí; teléfono 4.183. Hortaleza, 39, 1.º

COCINEROS Arroz bomba verdad lo encontraréis en todos los buenos ultramarinos, envasado en cajas de dos kilogramos, marca **LOS COCINEROS.**

SEÑORAS El entresuelo adonde está instalada nuestra espléndida colección de sombreros de moda para señoras y niños, está cerrado de una y media a tres. En este mismo entresuelo, venta de flores y fantasías para adornos de sombreros y cascos sin adornar a precios baratísimos. **CASA THOMAS, Sevilla, núm. 3. MADRID.**

ESTERAS Se realizan las existencias de una fábrica. Aprovechad la ocasión.—Precio fijo. **PEZ, 5, esquina a Madera**

LA CASA Central de Copras PAGA ALTO PRECIOS Alhajas, Oro, Plata, Platino, Brillantes, Perlas, Esmeraldas y **Papeletas** del Monte, aunque estén empujadas en casas de Préstamos, y vendidas. **Postas, 7 y 9.**

Particular cede bomba habitación a caballero estable, sin Plaza Bilbao, 2, 1.º d.º

FABRICAS DE BEBIDAS GASEOSAS Construcción, reparación y montaje de aparatos para las mismas, por los talleres de J. Manuel Eoldán, Velázquez, 48, Madrid.—Patente de invención por el sistema de rotamientos a bolas.—Catálogos y presupuestos gratis.

PRUEBE V. SU SUERTE en la lotería número 24. Provincias, 23.—Administrador, V. Gutiérrez Solana.



EL SEÑOR

Don Lorenzo Muro y Colmenares

Ha fallecido el día 18 de noviembre de 1914 Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Sus sobrinos, el Excmo. Sr. Conde de Almodóvar, Sr. Conde de Sanafé, D. Rafael, D. Gaspar, D. Salvador, D. Lorenzo, D. José, D. Manuel, D. Ramón, señor Marqués de Casablanca, doña María y doña Josefa Díez de Rivera y Muro; sobrinas políticas, primos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios y asistir a la conducción del cadáver el 20 del corriente, a las once de su mañana, desde la casa mortuoria, calle de Claudio Coello, núm. 16, al cementerio de la Sacramental de San Justo, en lo que recibirán favor.

El duelo se despide en el cementerio. No se reparten esquelas.

CENTRAL DE POMPAS FUNEBRES.—Preciados núm. 20.

FABRICACION ACETICO

Se solicita técnico muy conocedor de esta industria para dirigirla, partiendo de la destilación de maderas. Ofertas con referencias y pretensión de retribución, por escrito bajo H. 2.682 B. d. Haenstein & Vogler, Barcelona.

Traducciones de idiomas. Vacillanta, 12, 1.º izda.

SOLAR

por ausencia, urge venta, calle de Altamirano (Easales y Princesa), 4.276 pies a seis pesetas pie, calle de 1.50 a 8 pesetas. No se admiten correcciones. Sr. Rodríguez Arenas, 11 de 12 a 2 y de 6 a 8.

ESTERAS

Linoleum, salido todas existencias a mitad precio. Tléf. 5.020. Salinas 6, Carranza, 6.

PELETERIA DEL CARMEN

Relojes, mangitos, capas, abrigos piel, 125 ptas. Precios económicos. 14, Carmen, 14.

LA CASA Central de Copras PAGA

ALTO PRECIOS Alhajas, Oro, Plata, Platino, Brillantes, Perlas, Esmeraldas y **Papeletas** del Monte, aunque estén empujadas en casas de Préstamos, y vendidas. **Postas, 7 y 9.**

Particular cede bomba habitación a caballero estable, sin Plaza Bilbao, 2, 1.º d.º

NEGOCIO

formal y seguro marejado por sí mismo. Gran renta cobrada mensualmente. Casa única en la forma de operas. Info. gub. Santiago, 1, 2, 4 y 8.

Se precisa joven de 15 años. Con buena instrucción y aptitud para trabajos de oficina.—Dirigirse a Lista de Correos, cédula n.º 83.110.

ESLAVA JOYER. COMPROMETIDO

Tradiciones de idiomas. Vacillanta, 12, 1.º izda.

GRAN TERRENO

para fábrica, industria ó colonia, 22.500 m², inmediato a estación f. a Villalba y río Guadarrama, vendo buenas condiciones, sin corredores. Hermosilla, 19, 2.º d.º

REPRESENTANTES

En cada distrito se admite uno que sea activo y solvente para trabajar seguro pecuario. Sueldo y comisión, pudiendo residir en cualquier pueblo del distrito. Escribid a E. Villacorta. Lista de Correos, Madrid.

IMPERMEABLES

desde 25 ptas. Encimada, 2. Píndese traspaso, calle de Legación, 6 huecos, hace eq. E. Mesón de Paredes, 10 y 11, pl.

CASA

en Madrid, calle céntrica, 15 a 22 mil duros. Lista de Correos cédula 2.º, núm. 21.828.

ALQUILAR preciosos hotel

cuartos muy sol.—San Basilio, 8, Cuatro Caminos

CASA, CALLE ARGENSOLA

Venta urgente ma al increíble precio de 37 pias. pie. Moderna, saneada, piedra sillaria y dos escaleras. Por 88.000 duros, casa que vale 60.000 Sr. Barriat. Valverde, 64; 84 5

VENDO automóvil

6 años p.º, con 1000 km. de marcha, en 100 pesetas.—Garage Victoria.—Alberto Aguilera, 22.

¿Queréis casaros

ventajosamente? Señoritas y viudas escribid a La Actividad. Apartado de Correos número 842, Madrid.—Ray Grandes de España, ingeniero, doctores, notarios, militares diferente graduación, empleados é industriales, que desean legalmente casarse.

Vaqueria: Se traspasa una finca con 10 vacas y licencia para 20 plazas. Sejeeta parroquia.—Razón: Hijos de Paulino López, Romanones, 20.

TEATRO DE LA PRINCESA

Se cede palco pral, medio turno, sábado. E. El Paraiso.

JONAS



No habrá más Calvos

por ser «ELIXIR JONASIL» del sabio Doctor Jonas, el verdadero é infalible remedio para curarla calvicie y parar la caída del pelo **INMEDIATAMENTE.**

Este Elixir ha sido descubierto, después de largos estudios, por el sabio Doctor Jonas, eminente profesor bacteriólogo. Los muchos casos tratados por él con este maravilloso Elixir fueron coronados todos por un éxito completo. Con JONASIL se convencerá el público, en breve plazo, que las virtudes atribuidas a este producto son de verdad, y que todos los elogios son pocos, comparados con el maravilloso resultado que en realidad produce.

Pesetas 10, la botella.—De venta en las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías.

Depósito general: PEREZ MARTIN Y C.º—MADRID: ALCALÁ, 9.—BARCELONA: CLARIS, 20.



XIII ANIVERSARIO

EL ILMO. SEÑOR

DON MANUEL CAVIGGIOLI Y MANAO

CONSEJERO DEL MONTE DE PIEDAD

FALLECIO

EL 20 DE NOVIEMBRE DE 1901

R. I. P.

Sus sobrinos, doña Soledad Pujol de Vicente y D. Gumersindo Vicente y Alfonso,

RUEGAN a sus amigos le encomienden a Dios en sus oraciones. Todas las misas que se celebren el día 20 del corriente en la parroquia de San Jerónimo el Real y el día 21 en la iglesia de San Manuel y San Benito (Lagasca-Alcalá), serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.